

Agentes Militares Investigaron a Sospechosos de Corrupción Antes del Derrocamiento de Isabelita

- ★ De Pronto Aparecieron Como Dueños de Casas Campestres, Empresas, etc.
- ★ Los Controlaban Para Evitar su Desaparición; Sólo uno se Alejó a Tiempo
- ★ El 24 de Marzo Pusieron en Marcha la Operación Largamente Planeada

Por ANTONIO R. VILLAR, de Latin, exclusiva en México para EXCELSIOR

Buenos Aires, 14 de mayo. — Desde tres semanas antes del golpe de Estado que derrocó al gobierno de Isabelita, agentes de los servicios secretos de las fuerzas armadas comenzaron a vigilar a los sospechosos de corrupción administrativa.

Con paciente minuciosidad se preparó la estrategia. Oficiales de la Infantería de Marina y miembros de los servicios secretos del Ejército y la Armada seguían las 24 horas del día a aquellos sobre los que ya existían pruebas de corrupción, y a quienes antes de la investidura de la señora Perón no tenían bienes ni propiedades, y que para entonces eran dueños de casas campestres, empresas, edificios, automóviles de lujo, etc.

Todos los actos y movimientos de los sospechosos eran controlados para evitar una desaparición sorpresiva. El único que, con la excusa de una reunión de la Organización Internacional del Trabajo en Montevideo se alejó a tiempo, fue Casildo Herreras, secretario general de la Confederación General del Trabajo y líder de la Unión Obrera Textil.

"Me borré, no sé que pasa en la Argentina", dijo Herreras en Montevideo a los reporteros 24 horas antes del golpe.

Los demás funcionarios y dirigentes sindicales de quienes existen pruebas o sospechas de malversación de fondos, corrupción administrativa o simplemente robo, están detenidos.

Las cifras que se barajan sobre el número de presos son tan disímiles, tan discrepantes, que dan pie a todo tipo de especulaciones.

Y en la Argentina, el rumor es una institución tan establecida como el tango o el mate.

"Los militares tienen a 25,000 detenidos. Lo sé de buena fuente. Los están juzgando en secreto y dentro de tres meses se darán a conocer los veredictos", dijo al reportero un viejo político peronista quien, hasta la caída de Isabelita, ocupó un Minis-

terio. Curiosamente, este ex funcionario no ha sido molestado y ha ofrecido su "desinteresada" colaboración a las nuevas autoridades, mismas que llanamente lo ignoran, pues lo consideran "éticamente descalificado".

Un brigadier a quien se le preguntó concretamente el número de detenidos, respondió:

"No sé. Sinceramente no sé. Calculo que no hay más de 2,000, pero no se impacienten. Dentro de muy poco tiempo lo van a saber".

DETENCION DE PERSONAJES

Cuando las fuerzas armadas decidieron asumir la conducción del país, uno de los puntos que trataron en detalle fue la detención de los personajes del régimen que habían delinquido.

En la madrugada del 24 de marzo pasado se dio el orden de actuar. Varias unidades de la Policía Federal (cuyo jefe era entonces el general Albano Harguindeguy, actual ministro del Interior), y destacamentos de la Infantería de Marina, Ejército y Fuerza Aérea, pusieron en marcha la operación largamente planeada.

Uno de los primeros en ser detenido fue Raúl Lastiri, miembro conspicuo del círculo de colaboradores de la Presidente, y yerno de José López Rega.

Días antes, la revista "Gente" publicó una entrevista con Lastiri y su esposa, Norma, que fue la comidilla del país. La charla fue en el departamento del matrimonio, una lujosa vivienda frente a los Lagos de Palermo, uno de los lugares más caros de Buenos Aires.

Lastiri, ex presidente de la Cámara de Diputados y ex Presidente provisional de la República (después que renunció Héctor Cámpora en 1973 y antes que fuera investido Juan Domingo Perón), mostró sin reparo alguno a una reportera de la revista las distintas dependencias de su departamento. En especial, se publicó una foto que irritó a todos por igual: tanto a los peronistas como a los que no lo son.

Se ve a Lastiri en su dormitorio contemplar con orgullo su colección de corbatas. Todas son importadas de Francia, Italia, Inglaterra y

muchos otros países. Tengo más de 300. Algunas me las regaló la señora Presidente. Otras, mi suegro".

Un destacamento de fusileros marinos lo detuvo en la noche del 24 de marzo, en casa de un amigo donde había buscado refugio luego de huir con una estratagema a los agentes navales que lo

esperaban en el garaje del edificio donde vivía. Pero la casa del amigo también era vigilada y Lastiri fue arrestado sin presentar la mínima resistencia.

En provincia se producían docenas, cientos de situaciones similares: los arrestados eran conducidos a cuarteles o dependencias de la marina o la fuerza aérea.

TRES BARCOS DE GUERRA PARA LOS PRISIONEROS

En Buenos Aires se optó desde un principio por lugares que ofrecieran mayores comodidades, tanto a los detenidos como a sus custodios: tres barcos de guerra anclados en la zona naval del puerto de la capital.

Los barcos son el "Bahía Aguirre", el "Capitán Cándido Lasala" y el "Ciudad de la Plata", este último de la flota fluvial.

El "Bahía Aguirre" fue construido en Canadá en 1950; mide 95.10 metros de eslora y desplaza 3,100 toneladas. La bodega tiene una capacidad de carga de 5,200 metros cúbicos y hay 40 camarotes para pasajeros de primera clase, 60 de segunda y alojamientos para 60 tripulantes. La marina lo usaba como barco mixto, para fines comerciales.

El "Capitán Cándido Lasala" fue fabricado en Estados Unidos en 1943 y participó en acciones bélicas en Vietnam, como buque para llevar a la playa unidades blindadas. Tiene 137.50 metros de eslora y lleva normalmente una tripulación de 15 oficiales y 230 tripulantes. Argentina lo compró ya reacondicionado.

El "Ciudad de la Plata" es el más moderno de los tres: fue construido en astilleros españoles en 1973, especialmente para el tráfico fluvial. Mide 100 metros de eslora y desplaza 2,600 toneladas. Puede llevar 18 pasajeros en clase de lujo, 212 en primera clase y 200 en clase turista. Tiene un sistema de climatización, alberca, cine, tres ba-

ñes y tres salones para fumar. También se usaba para fines comerciales.

Hace poco las tres naves partieron del puerto de Buenos Aires. Dos están en la base naval de Puerto Belgrano, y la otra, en el apostadero de Mar del Plata.

Lastiri, que era uno de los "huéspedes" en este último, tuvo que ser trasladado a otra dependencia naval. Una noche, varios de sus compañeros peronistas lo increparon por la vía fastuosa que llevaba y, en especial, por lo que publicó "Gente".

La discusión llegó a mayo-res, y sin que los vigilantes pudieran o quisieran evitarlo, el ex presidente provisional recibió una paliza de manos de sus ex amigos.

"Anda y métete las corbatas en..." le dijo a Lastiri un ex líder de la Unión Obrera Metalúrgica.

UNA ESTRICTA DISCIPLINA

En los tres barcos, los prisioneros cumplen una rutina estricta. Se levantan a las ocho de la mañana, se desayunan 15 minutos después; la comida, a las doce; merienda, a las cinco de la tarde, y cena a las 21 horas.

Deben estar en sus respectivos camarotes a las once de la noche.

No pueden recibir visitas, ni siquiera de sus familiares o abogados, pero sí escribir y recibir cartas de sus parientes. La correspondencia es "verificada" para confirmar que se cumple la orden de no tocar ningún tema político.

Ahora que las naves ya no están aquí, las cartas de los familiares se entregan en el edificio Libertador, sede del comando general de la armada, donde también se recibe la correspondencia de los detenidos.

También hay unos cincuenta arrestados en la sede de la Seguridad Federal y en la alcaldía del suburbio de Villa Devotos.

"Las fuerzas armadas no tienen presos políticos. Son delincuentes del orden común o elementos subversivos. Los que hayan delinquido serán sometidos a la justicia y si son inocentes, recuperarán su libertad", dijo al reportero un alto jefe militar.

Este informante se negó a

dos. Sin embargo, se cree que en las primeras 48 horas después del golpe de Estado fueron arrestadas unas 3.000 personas en todo el país. Una semana después, más o menos la mitad fueron puestos en libertad. Así, se calcula que hay ahora unos 1.500 en prisión.

Familiares de algunos detenidos sostienen que éstos han sido maltratados, pero son los menos. Los medios informativos —que no tocan este tema públicamente— consideran que en algunos casos hubo excesos, pero son contados y se trata, exclusivamente, de militantes de organizaciones extremistas.

El hecho de que el actual gobierno, que ha reiterado en muchas ocasiones que respetará los derechos humanos, mantenga sin dar explicación a un número desconocido de detenidos, es motivo de preocupación y crítica

en muchos sectores que apoyan la razón de ser de la administración militar.

"Lo que estaba mal antes, lo que era inmoral en otras épocas, no puede ser bueno o moral ahora porque sus protagonistas son distintos. El gobierno debe explicar cuanto antes a quiénes y por qué tiene arrestados", dijo a este reportero un general en servicio activo que discrepa con el silencio oficial.

Existen opiniones encontradas en el seno de las fuerzas armadas, si bien las diferencias no son profundas. Está el sector "moderado", mayoritario en forma aplastante, que quiere reorganizar y moralizar al país, y está luego el grupo de los "duros", que exige que los culpables sean castigados de inmediato por tribunales militares.

Sin embargo, previno un general del ejército:

"No se equivoque. No se trata de torturar o encarcelar sin motivo esos excesos fueron ya repudiados por todos los hombres de las fuerzas armadas. Si existe una coincidencia absoluta en esto: vamos a reorganizar y moralizar al país. Nuestros enemigos son los delincuentes y la guerrilla subversiva, tanto de derecha como de izquierda".

NO CESAN LAS ACUSACIONES

Día a día se denuncian malversaciones de fondos por parte de ex funcionarios públicos. Hombres de reconocida reputación y prestigio son designados por el gobierno para ocupar puestos en el Poder Judicial. Esta tarea quedará terminada dentro de dos semanas, y ante los nuevos tribunales serán presentados los acusados.

"Cometeremos errores. Es inevitable, pero tenga la seguridad de que jamás se podrá acusar a este gobierno de dictadura de derecha o izquierda. Ninguno de los hombres que hoy ocupan cargos es indispensable, ni que-

remos perpendicarnos en el poder. Lo que cuenta, lo que es importante es que se han fijado objetivos claros y que fueron a nunciados al país. Los impacientes deben atenuar su urgencia que, además, le aseguro, es la mía y la de mis camaradas, pero es que no podemos hacer milagros en una nación que recibimos como si hubiera sido arrasada por una guerra, una nación que no producía, que era dilapidada por quienes la gobernaban. Debemos tener paciencia, no mucha, pero por lo menos si algo. No olvide que aún no hace dos meses que las fuerzas armadas debieron llenar el vacío de poder dejado por las autoridades anteriores. Este no es un gobierno antiperonista ni atinada, es un gobierno argentino", afirmó enfáticamente al reportero un general.

Pero el país ha sufrido mucho en los últimos tiempos y, si bien no se esperan soluciones mágicas, la gente en las calles comienza a preguntarse qué pasa y cuándo Argentina volverá a ser lo que fue en tiempos pasados.

EL DÍA

El Gobierno Argentino Podría Indultar a la ex Presidente

(AFP y UPI)

BUENOS AIRES, 14 de mayo.—La junta militar podría indultar a Isabel Martínez de Perón, viuda del ex presidente, en caso de que la justicia dictara su condena por mal manejo de fondos públicos e irresponsabilidad como gobernante, dice hoy **La Opinión**.

La actual jefa de Estado se encuentra actualmente detenida y alojada en la residencia oficial de la provincia de Neuquén, El Messidor, a mil 200 kilómetros al sur de Buenos Aires.

El ministro del Interior, general Albano Harguindéy, declaró en días pasados, a la televisión española, que se prosiguen las investigaciones en torno de las 2 actuaciones públicas de la señora Perón: una como titular de la Cruzada de la Solidaridad y otra en su carácter de Presidente de la República.

Recientemente se informó oficialmente que la depuesta mandataria había sido interrogada en El Messidor por el fiscal nacional de investigaciones administrativas, Conrado Sadi Massue, mientras que el juez Nino Tulio García Moritán dictó su pro-

cesamiento por la emisión de cheques contra los fondos de la Cruzada de la Solidaridad.

La Opinión, que se hace hoy eco de esos procesos, dice que "las fuerzas armadas siguen atentamente el curso de esos acontecimientos sin interferir en la acción judicial, pero fuentes castrenses admitieron que aún no han previsto qué política adoptará en el caso de que la justicia condene a prisión a la ex titular del poder ejecutivo.

"Al respecto, dice, circuló la versión de que en caso de producirse condena, la junta militar podría indultar a la viuda de Perón pero sin que pueda abandonar el país, aunque podría permitirle que se aloje definitivamente en El Messidor".

"Si esa variante llegase a prosperar —concluye diciendo el periódico— la viuda de Perón podría ser indultada, pero mantenida dentro del país, bajo libertad condicional".

EX DIPUTADO RUMBO A PERU

El ex diputado peronista disidente Jesús E. Porto, que se hallaba asilado en la embajada del Perú, partió esta tarde a ese país en compañía de su esposa y su hijo.

El ex legislador, que abordó el vuelo 600 de la compañía Aeroperú, fue acompañado hasta la escalerilla de la aeronave por el cónsul peruano en Buenos Aires.

Porto inició la serie de investigaciones sobre irregularidades administrativas cometidas bajo el régimen peronista depuesto en marzo último, al presentar en la Cámara, el 19 de agosto del año pasado, una denuncia contra el ex hombre fuerte José López Rega, que fue ministro de Bienestar Social y secretario privado de la Presidencia de la República.

La acusación de Porto, que también alcanzaba al ex ministro de Economía Celestino Rodrigo, fue derivada posteriormente al ámbito de la administración de justicia.

Porto formó parte del denominado grupo de trabajo, un núcleo de diputados peronistas opuestos al denominado verticalismo, que abogaba por una autoridad irrestricta de la ex presidente María Estela Martínez de Perón sobre el partido oficialista.

MATARON A OTRO POLICIA

Cuatro elementos subver-

sivos dieron muerte anoche al oficial de policía César Mario Giotti, informó un comunicado oficial de esa repartición.

El atentado, con ráfagas de ametralladora, fue cometido cuando el funcionario policial salía de su domicilio en Laus, 18 kilómetros al sur de Buenos Aires, conduciendo su automóvil.

Es esta la vigesimasegunda víctima policial desde principios de 1976 por parte de elementos subversivos.

El General Videla da los Primeros Pasos Para una Distensión Política

por Hugo MURNO, especial para El Día

BUENOS AIRES, 14 de mayo.—Si las instrucciones impartidas por el ministro del Interior el pasado lunes, sobre la elección de intendentes, fueron interpretadas como un signo de apertura política del actual gobierno militar —y así lo destacaron entre otros los diarios *Clarín* y *El Cronista Comercial*—, las palabras pronunciadas ayer y anteayer por el presidente, teniente general Jorge Rafael Videla, ante directores de radios y canales de televisión y de diarios del interior del país, y en el almuerzo que el miércoles ofreció en la casa de gobierno a tres ex cancilleres y un ex subsecretario de Relaciones Exteriores de muy diversa extracción política, terminaron por reafirmarlo totalmente.

La primera de las manifestaciones consignada estableció que en la elección de los nuevos intendentes (jefes comunales de los partidos o departamentos en que están divididas administrativamente las provincias argentinas) "no deberán efectuarse discriminaciones contra ninguna militancia cívica o sector social alguno". Además, alertó sobre la posibilidad de una pronta incorporación a las funciones responsables de la administración pública, tanto nacional como provincial o local, así como la justicia y la misma Universidad, a hombres de todas las tendencias políticas sin exigir que abdicquen de sus militancias partidarias en la medida en que no se contrapongan con las áreas de reorganización nacional.

REUNION DE VIDELA

La medida fue precedida de una reunión efectuada a mediados de la semana anterior por el presidente Videla con varios científicos argentinos de renombre mundial, sin militancia política conocida, pero identificados, algunos de ellos, con corrientes políticas como el peronismo o el radicalismo. En la misma tónica, el jefe del Ejército y presidente de la nación convocó el miércoles a un almuerzo a ex cancilleres y a un ex subsecretario de Relaciones Exteriores, representantes de las agrupaciones políticas antes mencionadas (PJ y UCR) y del nacionalismo y el desarrollismo que dirige el ex presidente Arturo Frondizi.

—Así debatieron el estado actual de las relaciones exteriores argentinas y las posibilidades —entre otras— de la futura firma de un tratado de defensa del Atlántico Sur, los ex ministros Miguel Angel Zala Ortiz (radical), Jesús Hipólito Paz (justicialista), Luis Aria de Pablos Pardo (nacionalista) y el ex subsecretario Oscar Amillón (desarrollista).

Asimismo, avalaron la versión —que horas después inundó los corrillos políticos, diplomáticos y periodísticos— de que dentro de unas horas serían designados embajadores los comensales.

Por eso, y sin aventurarse a señalar que la figura del general Videla ha tomado vuelo propio —como señaló el diario *La Opinión*—, no es desacertado pensar y afirmar que un nuevo rumbo se abre ahora en el camino político e institucional del país.

CONTINUA LA VIOLENCIA

Al margen de todo esto, pero formando parte de una realidad que golpea diariamente, no puede dejarse de mencionar el incremento de la ola de violencia que ha resurgido en los últimos días. Así, al asesinato de un mayor retirado del ejército, el domingo, y el de un subcomisario y un cabo de la policía provincial, el lunes, se sumaron a las muertes de otros 2 oficiales de la Policía Federal y el de

un alto ejecutivo de una empresa cristalera de origen francés.

También fueron ultimados 5 guerrilleros urbanos en enfrentamientos con fuerzas de seguridad, en hechos producidos en localidades cercanas a la capital federal.

Paralelamente, mientras se conocía un comunicado del Tercer Cuerpo del Ejército, con asiento en Córdoba, que dio cuenta del secuestro de 4 personas, extraoficialmente, trascendió que el propio presidente Videla se había interesado en el atentado sufrido por el Partido Demócrata Progresista en su sede central, la que fue allanada y destruida por un comando de civiles armados.

A todo esto, se suma el balance hecho por el diario *Buenos Aires Herald* que se edita en inglés, el cual aseguraba que en los últimos 47 días sumaron 200 las muertes ocurridas por hechos de violencia política.

Por último, debe destacarse que, consultado el general Harguindeguy acerca de la cantidad y situación de los detenidos políticos desde el pasado 24 de marzo, éste manifestó que aquellas cuestiones todavía no iban a hacerse públicas, agregando que todos los días hay decretos otorgan en libertad a personas que estaban a disposición del Poder Ejecutivo.

En tanto, se temía por la suerte corrida por 2 abogados, los doctores Mario Hernández y Roberto Sinisgaglia, quienes fueron sacados de sus respectivos domicilios la madrugada anterior, según la denuncia efectuada por la esposa del primero de los nombrados.

Por eso, el anuncio hecho por el ministro del Interior general Carlos Albano Harguindeguy, sobre un próximo mensaje al país, el 24 de mayo, del presidente Videla, y las palabras pronunciadas por éste ante un centenar y medio de directores de medios periodísticos; afirmando que "la democracia es el único camino idóneo para el estilo de vida nacional" y que tal es el objetivo impuesto a la gestión del gobierno militar que aguarda "comprensión primero, adhesión después, y participación a quienes concuerden con ese objetivo", fue interpretado como la reafirmación, al más alto nivel, de que el actual gobierno ha iniciado una campaña tendiente a lograr —inicialmente por medio de la consulta la adhesión y participación de algunos sectores representativos del espectro político-social del país. Ello, tal vez, como resultado del análisis hecho de estos primeros casi 50 días de gestión al frente de la administración pública.

LOS PARTIDOS POLITICOS

También debe haberse tenido en cuenta la actitud de los partidos políticos no prohibidos, pero a los que se les suspendió la actividad, quienes hasta ahora han adoptado una posición expectante con algunas excepciones tenues: tales las hechas públicas por la Unión Cívica Radical y el Movimiento de Integración y Desarrollo. Como se recordará el primero de esos partidos dio a conocer una carta de su máximo dirigente Ricardo Balbín donde éste aceptaba, en nombre de la pacificación nacional, la suspensión de las actividades políticas; la segunda agrupación, que dirige Arturo Frondizi con un documento de apoyo al actual proceso.

Y, más allá de las diferencias existentes con las agrupaciones o entre éstas, lo cierto es que el gobierno, y ello lo ha afirmado recientemente el ministro Harguindeguy en un reportaje concedido a la televisión española, por intermedio de funcionarios de la cartera política que él dirige, mantiene contactos permanentes con los representantes de los partidos políticos "para mantenerse al día acerca de cuál es el pensamiento político del país".

BUENOS AIRES.— La junta militar podría indultar a Isabel Martínez de Perón, en caso de que la justicia dictara su condena por el mal manejo de fondos públicos e irresponsabilidad como gobernante, dice hoy "La Opinión". La depuesta jefa de Estado se encuentra actualmente detenida y alojada en la residencia oficial de la provincia de Neuquen, "El Messidor", a mil 200 kilómetros al sur de Buenos Aires. (AFP).

EL SOL DE MÉXICO (Edición del Mediodía)

SECUESTRARON A UN MILITAR ARGENTINO

Exige el ERP Canjear su Vida por dos Terroristas Presos

BUENOS AIRES, 15 de mayo (UPI).—El "Ejército Revolucionario del Pueblo" (ERP), un grupo guerrillero izquierdista anunció que ha secuestrado al vicecomodoro Roberto Etchegoyen y propone su canje por uno de 2 guerrilleros detenidos, uno chileno y otro argentino.

El grupo clandestino hizo conocer sus demandas en un comunicado hecho llegar a United Press International e identifica al chileno como Edgardo Enríquez, "miembro de la comisión política del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) chileno" agrega que el argentino es Juan Eliseo Ledesma, comandante del ERP y miembro del buró político del Partido Revolucionario de los Trabajadores".

El comunicado dice: "El 29 de abril último, a las 21:15 la unidad "Héroes de Monte Chingolo", del ERP procedió a detener en la vía pública al vicecomodoro de aeronáutica, Roberto Etchegoyen, jefe de operaciones a corto plazo de logis-

tica del Estado Mayor conjunto, alojándolo en una cárcel del pueblo, de nuestro ejército guerrillero. En el acto Etchegoyen fue desarmado, recuperándose un revólver .38 largo.

"De inmediato se ofreció canjear la libertad del oficial Etchegoyen por uno de los siguientes compañeros prisioneros del enemigo: Edgardo Enríquez, miembro de la comisión política del MIR chileno, secuestrado en Buenos Aires por las fuerzas represivas el día 10 de abril de 1978; o Juan Eliseo Ledesma, comandante del ERP y miembro del buró político del PRT en manos del enemigo desde el 8 de diciembre de 1975".

Por otra parte, se informó que los ferrocarriles argentinos arrojan un déficit de unos dos millones de dólares (25 millones de pesos) diarios, dijo el coronel Luis Grandinetti, interventor en esa empresa estatal.

Dijo también que ferrocarriles argentinos debe aún recibir un crédito del Eximbank.

EL DÍA

EXCELSIOR

Enríquez fue Entregado a Pinochet, Denuncia The Guardian en Londres

(PL y UPI)

del ex ministro de Economía chileno Pedro Vuskovic quien vive exiliado en México.

LONDRES, 14 de mayo.—Edgardo Enríquez, dirigente del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR), fue extraditado a Chile por las autoridades argentinas, según reporta hoy el diario **The Guardian**.

El periódico recuerda que Enríquez, hermano del fundador del Movimiento de Izquierda Revolucionaria, Miguel Enríquez, asesinado por la junta chilena en octubre de 1974, fue detenido, según informes de prensa, por la policía de argentina el pasado 10 de abril.

The Guardian subraya que "hasta ahora los gobiernos latinoamericanos habían rehusado devolver refugiados a Chile, no obstante los intentos del gobierno de Pinochet por lograrlo".

VUSKOVIC

Mientras, el ex alcalde de Valparaíso Sergio Vuskovic quién sirvió durante la presidencia de Salvador Allende y fue encarcelado después del golpe fascista que el 11 de septiembre de 1973 dispuso el gobierno legal, llegó hoy a Roma y agradeció a todos los que contribuyeron a lograr su libertad.

"Parece un sueño estar en Roma", dijo Vuskovic, quien fue liberado la semana pasada.

"Deseo agradecer a todas las fuerzas que lucharon por mi liberación y aún luchan por la liberación de todos los prisioneros políticos", añadió el ex alcalde, primo

EPIDEMIA

Entre tanto, en Santiago, un total de 147 muertos causó la epidemia de gripe que afecta a Chile desde abril pasado, se informó oficialmente hoy.

El doctor Héctor Concha, director de Salud Pública, quien entregó la cifra, señaló que es módica si se compara con los 9 mil muertos que dejó la epidemia de 1945.

Se calcula que entre el 30 y 40 por ciento de la población chilena, ha sufrido de influenza o gripe, agregó el doctor Concha.

Norma el Gobierno la Presentación del Estudiante Argentino

- * Prohibición de las Barbas o Pelo Largo
- * Hasta Expulsión a los Transgresores

BUENOS AIRES, 14 de mayo. (AFP, Latin y AP)—Las autoridades militares entregaron una serie de normas para los estudiantes en lo referente a su presentación personal, como prohibición de barbas o pelo largo, las que de ser transgredidas pueden significar sanciones que llegan hasta la expulsión.

En una cartilla elaborada por el coronel Héctor Laborda, delegado militar en el Consejo Nacional de Educación Técnica, se proporcionan además una serie de instrucciones para "prevenir la penetración ideológica marxista, que trata de apartarnos de nuestro tradicional estilo de vida democrático cristiano".

El coronel Laborda subraya que de ahora en adelante no atenderá ninguna petición que provenga de representaciones estudiantiles, cuyo funcionamiento quedó estrictamente prohibido en el ámbito escolar.

A juicio del jefe militar, ahora en funciones de rector de la educación secundaria argentina, todas las actividades políticas y gremiales de los educandos "deben ser totalmente desterradas de nuestras unidades escolares, por no ser compatibles con la labor educativa".

En cuanto al aspecto personal la cartilla específica que se deberá "cuidar el vestuario, la barba, el cabello y todo aquello que configure el respeto mínimo que el ser humano se debe a sí mismo y a los que lo rodean".

Las sanciones previstas alcanzan también a los profesores, los que pueden ser castigados con suspensiones e inclusive expulsión de sus cargos.

El analista de Associated

Press, Vicente Panetta, por otra parte, comenta hoy que pese a algunas demostraciones de moderación y apertura política dada por el gobierno, se presume que existe una velada presión de un sector de las fuerzas armadas para exigir mayor dureza.

Jefes de la línea dura —agrega el periodista— son el general Benjamín Menéndez y el brigadier Orlando Capellini (este último dirigió el intento de golpe ultraderechista contra Isabelita, en diciembre pasado).

"En las fuerzas armadas no hay moderados y duros... son duros o más duros", señaló una fuente cercana a los militares.

Finalmente, el ministro de Economía, José A. Martínez de Hoz, partió hoy a México para conferenciar con el secretario norteamericano del Tesoro, William Simon, que se halla en Cancún, donde asiste a la asamblea general del Banco Interamericano de Desarrollo (BID).

EL SOL DE MÉXICO

ARGENTINA

Por VADILLO



11.000 P. 26
EL DÍA

Cortázar Elogió la Convocatoria al Congreso Latinoamericano de Prensa

LA HABANA, 14 de mayo (FL).—El escritor argentino Julio Cortázar calificó de sumamente útil e importante el próximo primer Congreso Latinoamericano de Periodistas frente a los problemas de balcanización e incomunicación que existen en América Latina.

Es más que nunca necesario que los periodistas realmente democráticos, de izquierda, se agrupen en forma de congreso, de sociedades, para tratar de

vigorizar el trabajo en el campo de la información, añadió.

Cortázar condenó la acción de las agencias de noticias imperialistas que falsean u ocultan informaciones vitales para los pueblos del continente, y rechazó los intentos de establecer una división entre los periodistas y los llamados escritores puros.

En declaraciones a **Prensa Latina**, el novelista argentino que permaneció un mes de vi-

sita en Cuba, analizó los antecedentes y objetivos del congreso, que reunirá (del 4 al 7 de junio venidero) en México a unos 200 periodistas de 30 organizaciones, procedentes de más de 20 países.

La creación de una Federación Latinoamericana de Periodistas será uno de los temas que analizará esa cita, que examinará además la situación de estos profesionales en muchos países de América Latina en relación con las posibilidades para ejercer su trabajo.

Cortázar recordó su asistencia en Caracas, hace casi 2 años, a una reunión de periodistas revolucionarios y progresistas que acordaron convocar este congreso en México.

La reunión en la capital venezolana coincidió con el Congreso Patronal del Periodismo que realizaba la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP), anotó el escritor.

Mientras los de la SIP utilizaban una fraseología hueca, tratando una vez más de engañar al público, dando la impresión de que era un congreso de periodistas democráticos —señaló—, fue muy importante que en el otro se escuchara la voz de los periodistas realmente democráticos y progresistas.

Indicó que los señores de la SIP, autotitulados paladines de la libertad, son capitalistas del periodismo, como los dueños de **El Mercurio**, de Chile, y **La Prensa**, de Buenos Aires.

El autor de la novela **Rayuela** y de varios volúmenes de cuentos, criticó a aquellos escritores "muy metidos en sus torrecitas de marfil, que ven el periodismo como una actividad subsidiaria".

Dijo que los escritores de su generación que valen la pena rechazan el criterio de que hay antagonismo entre los periodistas y los que se consideran escritores puros.

"El escritor, es decir, el novelista, el cuentista, el poeta y el periodista son compañeros que tienen que marchar hombro con hombro porque la tarea de unos facilita la de los otros", precisó.

Cortázar exaltó la obra de periodistas honestos y politizados "que dejan incluso la piel en muchas situaciones", y se pronunció por un contacto cada vez más estrecho con ellos por parte de los escritores concientes.

El escritor argentino elogió los avances económico-sociales de la revolución, observados en su recorrido por varias provincias del país.

"Me voy de Cuba colmado porque encuentro una vez más una revolución dinámica y en pleno despegue", manifestó.

se alza el telón

"La Heroica" de Todos los Tiempos

por Malkah RABELL

¡Se equivocó Julio Castillo al angustiarse unos días antes del estreno! ¡No, no había nada que temer! "La Heroica", fue "ejecutada" con bravura y fue un éxito hasta... hasta la mitad. Hasta el momento cuando en el segundo acto esta "Mutter Courage" de Buenos Aires, de hoy y de ayer, y de todos los tiempos y de todas partes, pronunció su largo monólogo y con sus grandes ojos exorbitados, mirando fijamente al público, gritó: "Pero yo estoy viva... viva". Si en este momento hubiese caído el telón, la sala entera hubiera estallado en aplausos, y también en llanto. Más, después la obra se "colgó" en una parte melodramática e inútil: los hijos de esta "Madre Corage" inspirada por Brecht y también por la misma madre del autor —porque ninguna obra de Osvaldo Dragún es tan autobiográfica como esta—, los hijos de esta "María", como la madre de Cristo, que han desaparecido en circunstancias dolorosas, de repente vuelven tal como ella había soñado: ricos. A tal punto la realidad estaba igual a su sueño, que yo me imaginé esta escena producto de un sueño del cual María, la soldadera de una guerra sin fin, la del hambre, se iba a despertar, y los hijos, con su buena ropa y sus buenas intenciones se iban a esfumar. En cambio, todo era realidad, lo único irreal fue la reacción de la madre, que se horrorizó del resultado producido en sus hijos por su propia educación y por sus propias ambiciones. ¿Por qué? En realidad no había ninguna razón lógica para ello, ni tampoco razones literarias para esa final de tango. Cómo tampoco había razones para terminar la escena del hospital, donde María asiste a la muerte de una vieja amiga Josefina y le canta al cadáver una canción de moda, con la cual el director seguramente trató de crear un anti-clímax. Mas, el público esperaba una canción popular que hubiese echó rodar las lágrimas que ya temblaban en todos los ojos. Todo este anti-final pudo haber sido suprimido, hasta el momento de la llegada de los soldados que han dejado de ser payasos para transformarse en los trágicos portadores de la muerte y del destino.



OFELIA: gran actriz

Ofelia Guilmain es una gran actriz y ha dejado en muchos momentos de ser ella misma para ser María, la madre "universal" de los "pobres y humillados". A mí se me hizo más cercana en este drama vivido que en todas las Medeas que pudo haber interpretado en su vida y por los cuales le han ofrecido premios. Creo que todos estamos enfermizamente echados a perder y ya no sabemos lo que es bueno y lo que no lo es, sólo buscamos lo absurdo y lo abstracto. A mí me gustó mucho, salvo en la escena cuando corre a sus hijos, cuando según el texto debe llorar, solamente llorar hasta la más terrible de las congojas, y Ofelia Guilmain para imponer su "fuerza dramática" cayó en el más desagradable de los melodramatismos, golpeando todo en su derredor, y en un ataque de histeria. En cambio, la escena final, cuando ella y su "marido" Adolfo, huyen ante la soldadesca desatada, y se inmovilizan en una actitud provocativa, es de lo más sugestiva.

Según mi modo de ver todo el conjunto ha sido correcto y especialmente excelente Octavio Galindo en el papel del hijo, tan humanamente cobarde. Con razón decía Sartre, felices aquellos que en toda su vida no se enteran si son o no cobardes. También se me hizo excelente Dolores Beristáin en ese extraño papel de Josefina, la hermana del Ejército de Salvación donde piensa encontrar su paz y sólo encuentra su destrucción.

Como le sucede habitualmente, Julio Castillo tuvo hallazgos magníficos al lado de otros que caían en el melodramatismo o en lo burlesque. Hermosísima esta escena cuando los enmascarados bailan detrás de las ventanas y sólo vemos sus sombras. Sugestivas todas las escenas de los soldados puestos en ridículo. Con esta escenografía bellísima debida a Octavio Ocampo y con el lenguaje muy bien traducido del "argentino" al "mexicano", o mejor dicho al español que puede servir en toda América Latina, para mi modo de ver, se trata de un espectáculo que debe triunfar y que en este momento es de lo mejor —o lo mejor— que se presenta en México.

EL DIA

La Iglesia Argentina Expresa su Apoyo al Gobierno Militar

Se Dará a Conocer una Lista de Detenidos Desde el Golpe de Estado

(AP, EFE, UPI y AFP)

BUENOS AIRES, 15 de mayo.—Por primera vez desde que fue elegido presidente de la Conferencia Episcopal Argentina, formuló declaraciones a la prensa el cardenal Raúl Primatesta, arzobispo de Córdoba, para definirse como partidario "de la línea del evangelio" y no como integrante de la línea progresista de la Iglesia.

Primatesta, a quien sus pares eligieron a comienzos de esta semana, reunió a los periodistas en la casa de ejercicios María Auxiliadora, en San Miguel, a unos 40 kilómetros al noroeste de aquí. Allí deliberaron durante una semana alrededor de sesenta obispos y arzobispos de todo el país, eligieron sus autoridades para la Conferencia Episcopal, que es la máxima entidad directriz del clero argentino y terminaron emitiendo un documento que monseñor Primatesta dio a publicidad junto con sus declaraciones.

Confirmó Primatesta que el lunes se entrevistará con el presidente de la nación, general Jorge R. Videla, para hacerle conocer el documento y otras decisiones de la reunión de San Miguel.

Respecto de la posible existencia de una crisis en la Iglesia argentina dijo:

"Creo que hay crisis cuando se busca una mayor responsabilidad, y en tal sentido puede decirse que la Iglesia ha ido creciendo en la crisis".

Hizo notar el presidente de la Conferencia Episcopal que se ha incrementado notablemente en los últimos tiempos el número de las vocaciones religiosas y opinó que ello obedece a que "los jóvenes buscan una causa primera para servir a Dios".

Cuando se le preguntó específicamente a qué línea política pertenece, dentro de la Iglesia, negó ser parte "de una línea progresista, pues yo quiero seguir sólo la línea del evangelio".

En cuanto al documento en sí, sumamente extenso, formula diversas consideraciones de tipo general y reitera su apoyo a la autoridad constituida, pero manteniendo la tradicional independencia de la Iglesia argentina respecto de las autoridades políticas.

DARÁN A CONOCER LISTA DE DETENIDOS

Mientras, la lista integra de personas de-

tenidas desde que se produjo el pronunciamiento militar del 24 de marzo será difundida pronto por el gobierno nacional, admitieron fuentes responsables del Ministerio del Interior.

También se subrayó que la demora en dar a publicidad esa información, se debió exclusivamente a las dificultades que ofrece realizar con celeridad una diferenciación entre los detenidos imputables de delitos cuyo juzgamiento corresponde a la justicia ordinaria, y aquellos cuya privación de libertad obedece a causas políticas, que pueden ser retenidos a disposición del Poder Ejecutivo, o bien eventualmente cesar su confinamiento.

Muchos de los detenidos podrían quedar en libertad una vez concluido el exhaustivo análisis de sus antecedentes, una tarea que se cumple ahora con mayor celeridad aún y que se juzga previa a la difusión de la lista por parte del gobierno nacional.

PROPONEN CANJE

Por otra parte, el Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP) anunció que ha secuestrado al vicecomodoro Roberto Etchegoyen y propone su canje por uno de dos guerrilleros detenidos, uno chileno y otro argentino.

El grupo clandestino hizo conocer sus demandas en un comunicado hecho llegar a *United Press International* e identifica al chileno como Edgardo Enríquez, miembro de la comisión política del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) chileno. Agrega que el argentino es Juan Eliseo Ledesma, comandante del ERPA y miembro del Buró Político del Partido Revolucionario de los Trabajadores".

Por otra parte, cuatro guerrilleros fueron muertos hoy por policías en las afueras de esta capital, reveló una agencia noticiosa local.

Tres hombres y una mujer que habían colocado un cartel de corte subversivo en una estación ferroviaria ubicada unos 15 kilómetros al sur de Buenos Aires, fueron perseguidos por una patrulla policial que les dio muerte sin que los agentes resultaran heridos.

Caería en Grave Error si Suprime Garantías Constitucionales y Detiene Indiscriminadamente

BUENOS AIRES, 15 de mayo. (AP - Latín) — En un extenso documento emitido hoy, los obispos católicos de Argentina advierten al régimen militar que podrían incurrir en graves errores si, "en el afán de obtener la seguridad que todos deseamos" se realizaran "detenciones indiscriminadas, se suprimieran las garantías constitucionales y se limitara o se postergara el derecho de defensa".

Por otra parte, en fuentes oficiales se dijo que los restos de Eva y Juan Domingo Perón serán retirados de su cripta en la residencia presidencial de Los Olivos. Se agregó que aún no se decide si los restos serán devueltos a las respectivas familias o simplemente trasladados a otro lugar.

La Conferencia Episcopal Argentina se reunió durante seis días en San Miguel, a 30 kilómetros al norte de aquí, presidida por el cardenal Raúl Primatesta, quien se declaró seguidor de "la línea del Evangelio" y "de ninguna manera progresista". Primatesta, de 56 años, entregará las conclusiones de la reunión al Presidente general Jorge Videla, el lunes próximo.

En el papel, los obispos justifican el golpe de Estado del 24 de marzo como "en aras del bien común", pero, en un lenguaje muy cauteloso, advierten sobre "detenciones indiscriminadas, incomprensiblemente largas, sin informes de los detenidos", y sobre el peligro de negar "los auxilios religiosos, suprimir alguna garantía constitucional y limitar o postergar el derecho de defensa".

LA DIFÍCIL

SITUACION

Aluden los obispos a la difícil situación económica del país y afirman que "la justa

búsqueda de una indispensable recuperación" puede conducir a la población "al borde de la miseria o a la miseria misma, por el juego de precios y salarios, o por cesantías, injustificadas a veces".

También se advierte a otros sectores para que no incurran en exigencias desmedidas, "como pretender que se frene la inflación o bajen los precios en un mes", o que los organismos de seguridad actúen "con pureza química de tiempos de paz, mientras corre la sangre cada día".

Finalmente, se pide que no se confunda el esfuerzo cristiano por defender a los más pobres "con la subversión política, el marxismo o la guerrilla".

Respecto al retiro de los restos de Eva y Juan Domingo Perón, ello se debe a que Videla se trasladará a la residencia de Los Olivos

en fecha próxima. Se mencionó la posibilidad de que los restos de Perón sean entregados a su viuda, Isabelita, quien permanece detenida en el sur del país.

La policía informó que tres hombres y una mujer miembros de un grupo subversivo fueron abatidos hoy a tiros en un enfrentamiento armado cerca del aeropuerto internacional de Ezeiza. Los rebeldes colocaban un cartel con lemas subversivos cuando fueron descubiertos.

También se supo de la muerte de Manuel Nieto, del grupo "Montoneros" acribillado a tiros por la policía en La Plata.

EL DÍA

Despejan Dudas en Uruguay Sobre el Origen de los 8 Cadáveres Hallados

MONTEVIDEO, 15 de mayo (UPI). — Está cobrando fuerza la hipótesis de que los 6 hombres y 2 mujeres, cuyos cadáveres aparecieron maniatados y mutilados en el océano Atlántico y Río de la Plata, podrían haber sido asesinados en la Argentina y luego arrojados a las aguas.

En medios allegados a los investigadores se descartó la especulación de que los crímenes serían el saldo de una orgía sangrienta en un barco pesquero o de otro tipo, o bien un morfin de tripulantes.

Se aseguró que eso podría ser aceptable si los muertos hubiesen sido únicamente uno o dos, pero resultaría casi imposible concebir que 8 personas pudieran ser asesinadas en un barco y pasar ello desapercibido para las autoridades marítimas de los distintos países, que controlan rigurosamente la nómina de pasajeros y tripulantes de todos los barcos que llegan a puerto.

Al descartarse la tesis de la pelea u orgía, los investigadores, según fuentes vinculadas a éstos, están analizando detalles que podrían indicar que las 8

personas fueron muertas en la Argentina.

Al respecto, se señala que izquierdistas argentinos asesinados por organizaciones ultraderechistas de ese país, en general aparecieron maniatados y a veces desnudos, como los cadáveres que se hallaron en costas uruguayas.

Ha llamado la atención entre los observadores y veteranos cronistas policiales que las autoridades argentinas, si efectivamente las personas aparecidas en el Uruguay fueron muertas en el vecino país, no hayan podido identificarlas por las huellas dactilares que envió la policía uruguaya.

El octavo cadáver de la macabra serie de hallazgos fue descubierto ayer por los tripulantes de un pesquero a unas 20 millas al sur de Montevideo. Se trata de un hombre de mediana estatura, que aparenta tener entre 35 y 40 años de edad, según dijo el patrón del pesquero a su arribo al puerto de esta capital.

Al igual que los anteriores, el cuerpo presentaba evidentes signos de haber sido muer-

to a golpes y estaba desnudo y maniatado.

Un comunicado oficial de la Prefectura Nacional Naval dijo que el último cadáver hallado era de "cutis trigueño", cabellos castaño oscuros y de una estatura de 1.70 metros y de complejión fuerte.

Tenía un tatuaje en forma de corazón con las iniciales "F y A", dice el informe oficial, y que se advirtieron "lastimaduras en la región anal y fracturas visibles" y que al igual que los anteriores cuerpos estaba atado de pies y manos.

El hallazgo de los cadáveres comenzó el 21 de abril en las costas atlánticas del departamento de Rocha, a 350 kilómetros al este de Montevideo. Posteriormente el lunes pasado, pero en el Río de la Plata, se encontró el cuerpo de una mujer, también mutilado, y finalmente el que apareció ayer.

EL DÍA

El MIR Chileno Confirma que Enríquez fue Entregado a la Junta de Pinochet

PARIS, 15 de mayo.— El Comité Exterior del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) chileno denunció aquí que su dirigente Edgardo Enríquez ha sido entregado a las autoridades de la junta militar que encabeza el general Augusto Pinochet.

Edgardo Enríquez, miembro de Dirección Política del MIR y hermano del extinto Miguel Enríquez, muerto en combate en su país, había sido detenido por las autoridades argentinas el pasado 10 de abril, según denuncias formuladas por organizaciones de exiliados chilenos y de entidades internacionales.

"De fuente confiable de Santiago (de Chile) hemos tomado conocimiento de que el 27 de abril nuestro compañero Edgardo Enríquez fue entregado a Pinochet, en manos de la DINA (policía política), la gestapo chilena", denuncia el MIR en su declaración, añadiendo que su dirigente en la actualidad "se encontraría en un nuevo centro de tortura de la DINA en la localidad de Monte Mavilla, a un centenar de kilómetros de Santiago", la capital chilena.

"Esta información —agrega el documento— significa que el gobierno argentino, a pesar de sus categóricas declaraciones de respeto a las leyes internacionales, tiene exactamente el mismo comportamiento de la dictadura gorila de Pinochet, con la cual mantiene estrechísimos vínculos sobre el plano represivo, utilizando los mis-

mos métodos y, por lo tanto, asemejándose a los gobiernos más bárbaros que haya jamás conocido nuestro continente".

Tras destaca, que las autoridades del ministerio de Relaciones Exteriores de la Argentina habían asumido el compromiso ante institutos internacionales de defensa de prisioneros y de refugiados políticos de no entregar a Enríquez a la junta militar chilena, la declaración del Comité Exterior del MIR exhorta a la opinión pública internacional a protestar ante las autoridades argentinas, a reclamar la libertad de Edgardo Enríquez y a considerar a los gobiernos de Chile y Argentina como "responsables de su vida y de todo aquello que pueda ocurrir".

DEVALUACION

Mientras la depreciación de la moneda chilena continuó hoy su acelerado curso al decretarse la segunda devaluación del peso en 4 días, la tercera del mes de mayo y la número 13 del presente año, informó la radio chilena.

La paridad del peso frente al dólar quedó fijada con esta nueva medida en 12.70 pesos, frente a la tasa de 12.45 acordada sólo el miércoles pasado, para una devaluación del 2 por ciento.

Por otra parte, se informó que fue vendida al sector privado una de las industrias textiles más importantes del país,

PANAL, que aún pertenecía al área social de la economía fortalecida por el gobierno de la Unidad Popular y actualmente desmantelada por la junta militar.

La licitación, por 13 millones 100 mil dólares, fue otorgada al grupo financiero de Juan Galmes y otros propietarios de cadenas de tiendas por departamentos.

Guía Bibliográfica

* La mar en coche, del argentino Baica Dávalos. Aquí se convocan todos los fantasmas que obsesionan al escritor, su sentimiento de perenne exilio, su interrogación al pasado, el humor nunca irónico, siempre compasivo, su asombro ante las pistas idiomáticas que siguen los protagonistas de historias de desarraigo, los motivos, en fin, que se agrupan en "la mar" viajada en un coche de oaballos, desbordante de espumas y crustáceos. Baica Dávalos nació en Salta, Argentina, pero vive en Caracas desde el año 1959. En Venezuela ha publicado la mayor parte de su obra: **La piel de las víboras** (1968), **Aparecidos** (1973), **Ruido de nueces** (1974); **Interregno** fue publicado por Sur, de Buenos Aires, en 1968 y **Palcos de Atundo**, en el mismo año, por Joaquín Mortiz.

LO QUE VENDRA:

La balada del álamo carolina, de Ediciones Corregidor, un extraordinario volumen de cuentos del narrador argentino Haroldo Conti, quien fuera secuestrado cobardemente en Buenos Aires hace unos días y por cuya vida se teme. El uruguayo Eduardo Galeano presenta este último título de Conti (los anteriores: **Sudeste**, **Todos los veranos**, **Alrededor de la jaula**, **Contra gente**, **En vida**, **Mascaró**, **el cazador americano**) con las siguientes palabras:

"Leo estos cuentos y me voy venir a mi hermano Haroldo. El viene desde lejos.

Le escucho los pasos cansinos y la voz que va juntando, sin apuro y con un poco de ronquera, las palabras justas.

El viene desde la infancia en un pueblito del oeste de la provincia. De allá trae, adentro de una valija de cartón, una punta de historias ocurridas hace años. Es que se había olvidado de despedirse y por eso cuenta, ahora, esas historias y otras que después le salieron al encuentro. Las cuenta a modo de expiación; y para revelación de lo que somos.

Al convertirse en palabras suvas, ellas se transfiguran y sobreviven mejoradas. Un hombre se convierte en álamo carolina, de penacho anaranjado, y otros en lanza de maíz o en pájaro de alas de varas de fresno o en ángel de madera y lata en el Cabo de Santa María.

El invierno es todavía un tiempo de espera, y el verano de júbilo, allá en Chacabuco o en la costa uruguaya, pero las estaciones van dejando atrás, despiadadas, las vidas que han modelado a su ritmo y manera. Mi hermano Haroldo, peregrino de muchas estaciones y caminos, las recupera para nosotros.

El es mago viejo. Su voz dice palabras de mucha hermosura. Cuando él se pone a contar, la memoria corre con tanta inocencia y libertad que uno la siente capaz de saltarse, para siempre, el día de la muerte".

HAROLDO CONTI:

los caballeros de borges te llevan para matarte.

Hace una semana cuatro encapuchados, esparcidos dentro de la casa del escritor argentino Haroldo Conti, aguardaban el regreso de este último. Eran alrededor de las 2 de la noche cuando Haroldo Conti abrió la puerta y dejó entrar primero a su esposa. Luego los enmascarados actuaron: salvajes golpes hasta desmayar a Conti y su compañera. A ella la dejaron inconsciente sobre el piso. A Haroldo se lo llevaron hasta día de hoy sin retorno. La Triple A, ese ya famoso organismo creado por las fuerzas armadas y que cuenta en su haber con aproximadamente 3,000 asesinatos en dos años, operó esa noche —según todos los indicios— contra el oficio literario.

Argentina se encuentra bajo la potestad y los designios de una dictadura militar. Sus cárceles retienen hoy 8,000 presos políticos sin alternativas de juicio ni defensa. Inmerso en esa realidad Conti se ubicaba como escritor de izquierda, esto es: esa zona que, en cuanto al campo de la cultura, está conformada por un sinnúmero de individualidades preocupadas por problemas tales como la explotación, la miseria, la marginación, el hambre y el óviedo en que se encuentra la inmensa mayoría del pueblo. Hombres que denuncian ese estado de cosas, muchos de los cuales —como en el caso de Haroldo Conti— además se comprometen con aquellos hechos, acontecimientos y luchas que las propias mayorías llevan a cabo para superar su propio estado de subhumanidad.

La Triple A elige un escritor. El homicidio, la tortura física, la violencia represora, exterminadora, selecciona ahora a un hacedor de escrituras, a un trabajador del relato, a un novelista. Lo ubica en el mismo blanco, contra el mismo paredón donde diariamente expone y ametralla a activistas políticos, sindicalistas, estudiantes universitarios. Los generales argentinos repiten mecánicamente la verdad que piensan y sienten: "el país está en guerra". No es un slogan, una publicidad meramente amedrentadora. Es la ad-

vertencia cabal de que no existen ya zonas neutrales, espacios de conciliación, regiones intermedias. Se es "fervoroso aliado" de la dictadura y su proyecto, o se es enemigo. Haroldo Conti estaba en ese segundo campo, con sus novelas escritas, con sus premios obtenidos, con sus amigos y compañeros, con su palabra de denuncia. Por eso las fuerzas armadas enviaron a su casa cuatro encapuchados a secuestrarlo, a hacerlo desaparecer físicamente del terreno de batalla: su propia patria.

Con este tipo de dramáticos episodios una vieja polémica —ya casi caduca en la Argentina— reaviva sus estertores: la misión y los significados del hombre de la cultura en la actual y despiadada realidad latinoamericana. La necesidad y los sentidos de una práctica decididamente política. A fines del año pasado Haroldo Conti fue invitado a una reunión de escritores en Guayaquil. En ella Conti habló "en nombre de los trabajadores de la cultura de mi país", advirtiendo que no se iba a referir a "nada literario", sino a la "Represión en la Argentina". Y leyó su informe "preparado por un grupo de compañeros". Tal vez a partir de este tipo de episodios las fuerzas armadas argentinas comenzaban a preparar a sus cuatro encapuchados asesinos.

Haroldo Conti puede que ya esté muerto. Puede que ni su cadáver se vuelva a encontrar. Sus obras hablan de aquellos seres de las orillas sociales, de sus soledades y desesperanzas. El escritor era además un militante, con su capacidad y sus límites, de una de las causas enfrentadas. No existe escisión entre escritura y autor. La práctica social, en este caso relatar, no reconoce divorcio con respecto al autor pensando el mundo, sus protagonistas, las cosas. Interpretar lo contrario es transformar la literatura en mito. En un ritual que regresa a los hombres para dominarlos, para oscurecerle la realidad objetiva. Se recubre a lo literario de apa-

riencias, se lo vuelve ininteligible: pasa a ser total pertenencia del sistema opresor. Situamos esa práctica creadora en la misma dimensión donde por ejemplo, la ideología dominante ubica los signos del Estado o los fundamentos de la historia del hombre.

Jorge Luis Borges es un escritor de derecha. Cuando arriba la dictadura militar que ahora secuestra y martiriza a Haroldo Conti, el afamado cuentista señaló que habían llegado los "Caballeros de la Patria". Sin embargo mucha militancia cultural de izquierda latinoamericana sigue planteando el esquizofrénico análisis de diferenciar la escritura de Borges, del pensamiento político de Borges. Reivindica lo primero para apostrofar lo segundo. Mitifica una práctica por lo tanto. Borges queda absuelto en su hacer concreto: el lenguaje. En ese plano sería igual o más que el condenado por sus "Caballeros": Haroldo Conti. Sólo en lo extraliterario Conti aventajaría a Borges, y ahí sí pasamos a estar todos de acuerdo. Conti triunfaría sobre Borges en esa humanización extraartística que le reconocemos, algo que no deja de ser una rotunda mirada reaccionaria del arte.

Un militar argentino nos aproxima una respuesta al respecto. El 2 de diciembre de 1975 (fecha aproximada a cuando Conti leía su Informe en Guayaquil) Jorge Luis Borges asistió a una ceremonia en el Colegio Militar de la Nación, donde se entregarían premios a cadetes galardonados. Estuvo en el palco de honor rodeado de generales. Uno de ellos, el señalado para el discurso central, coronel Arturo Corbetta, habló a los jóvenes oficiales del escritor invitado, Borges. "Este gran escritor —dijo— atrae a la juventud por decir la verdad con la menor cantidad de palabras. Cadetes, lean a Borges y aprenderán a hablar como militares".

El coronel no hacía referencia al pensamiento político de Borges. Hablaba de lo literario. De un lenguaje. De lo específico

atrul

co de una práctica concreta. No de lo temático ni del contenido. Sino de las formas y construcciones verbales. Aquello que se asemejaba "al habla de los militares" fascistas de América Latina.

A partir de ahí únicamente algún día podremos entender, en el campo de la creación estética, por qué los "Caballeros" de Borges asesinan a Haroldo Conti.

diverjimientos

El Público de "Heroica"

Indudablemente que antes, durante y aún después del estreno de *Heroica*, la obra de Osvaldo Dragún, se dejaba notar curiosidad por la representación. Ya desde la entrada al teatro se veía un ambiente de fiesta con los infaltables trajes largos de las damas, algunos negros dando la impresión de gran seriedad.

Esperando la tercera llamada, que por esta ocasión fue menos tarde de lo que suelen ser los estrenos en México, se encontraban Héctor Bonilla y su joven esposa, Ignacio López Tarso, la gitana Tina French andaba con unas amigas y el joven debutante en cine Salvador Garcini, muy delgada Leticia Perdigón, bien

parado en una de las puertas esperando el debut de su madre —la Guilmáin— estaba Juan Ferrara, por ahí estaba también su amigo Enrique Rocha, el antiguo "vampiro" de la zona rosa, entre un sinúmero de personas más.

Al terminar el primer acto no sólo se encontraban los jóvenes con sus vestidos llamativos, las insustituibles mujeres hermosas, Marcela Rey o las modelos de anuncios, teatros de revista o centros nocturnos de las cuales pocos saben sus nombres, pero muchos no quitan su mirada de los colores de su ropa o su caminar, sino además los señores respetables como Julio Alejandro, Julio Prieto,

Rafael Baledón con su inseparable Lilia Michel, Raúl Astor, Hugo Argiuelles.

Fue algo sorprendente escuchar al final de la obra en medio de grandes aplausos que hasta lastimaban los oídos, chillidos de desagrado, de protesta. Al parecer aquella entrega total, a veces apasionada, de espectadores y amigos hacia Julio Castillo y su desbordada imaginación, por esta ocasión se vio manchada por esas manifestaciones-desacuerdos.

Una de las cosas que se escuchó, como opinión generalizada fue el buen nivel de actuación del grupo, aparte del sobresaliente trabajo interpretativo de Ofelia Guilmáin, en María, la madre coraje latinoamericana y de Julio Aldama, Lola Beristáin y el regreso afortunado de Adrián Ramos.

Esta larga obra de Dragún espera con cierta ansia la suerte que le hará correr el espectador habitual del teatro. A uno de los dramaturgos nacionales, por cierto impecablemente vestido con traje negro, Sergio Magaña, le rogamos su opinión de la *Heroica*. "Ya como parte del jurado que le dio el Premio de la Casa de las Américas, tuve oportunidad de conocerla. En esa ocasión disenti con Martha Traba y no lo hicimos porque la obra de Dragún fuera mala, sino porque enfrente de ésta, estaba otra, *Antropología de un cadáver*, que me parecía más llena, más entera. Pero ahora, una vez puesta en escena, me encuentro con muchas sorpresas como las alusiones a nuestra vida popular, los giros al lenguaje, que vistieron la obra como lo hemos visto. Claro que Osvaldo es un buen escritor".

Margo Su, la empresaria del teatro de revista ¿qué pensará?: "La obra de Osvaldo es muy buena y de la imaginación de Julio ¿qué te puedo decir?"

Guillermo Zavala

En Argentina Pondrán Fuera de la Ley a 4 Organizaciones Fascistas

El General Videla Apoya al Jefe del Estado Mayor.— Tres Etapas Básicas Para la Reorganización Nacional

BUENOS AIRES, 16 de mayo (AFP).—Un inminente anuncio gubernamental que pondrá fuera de la ley a cuatro organizaciones fascistas, fue señalado hoy aquí como un índice claro de los propósitos democráticos de la junta militar que gobierna en la Argentina, consignaban observadores locales.

La semana anterior, el jefe de Estado, teniente general Jorge Rafael Videla mantuvo una prolongada reunión con los más altos mandos del ejército a fin de aventar una serie de rumores que afectan la imagen de homogeneidad del arma y tiñen la labor de gobierno, decían las fuentes.

Al parecer, el propósito del presidente Videla fue manifestar su decidido apoyo hacia el general Roberto Viola, jefe del Estado Mayor y una de las figuras consideradas claves en este proceso militar por los observadores locales que no olvidan los fluidos contactos que este jefe militar ha mantenido, o quizás mantiene, con sectores políticos que se alinean en la zona más progresista del espectro ideológico.

En una parte de su exposición ante los mandos, Videla tuvo que salir al cruce de lo que llamó "gruesa patraña" para "introducir divisiones en un ejército que está férreamente unido", según fuentes responsables, al parecer para defender al general Viola de supuestas acusaciones que lo hacían aparecer como "demasiado" progresista.

El mensaje que el presidente Videla pronunciará el próximo 24 de mayo, un día antes de conmemorarse una nueva recordación de la independencia nacional y al cumplirse dos meses del golpe de Estado que derrocó al gobierno constitucional de Isabel Perón, contendrá definiciones acerca de "para qué" de este gobierno militar, aseguraban fuentes responsables en Buenos Aires.

DOS GRANDES TEMAS

Según los observadores el proceso militar hasta hoy ha difundido una filosofía que se puede englobar en dos grandes temas: el proceso abierto en

marzo último sólo tiene como enemigos a los corruptos, los deshonestos y los subversivos.

El segundo, el propósito de "moralizar" el país haciendo que "el hombre común retome la confianza en las instituciones del Estado

Ambas hipótesis fueron ya consideradas "escasas" por destacados observadores locales como el tradicional matutino **La Nación** que advierte en la primera una idea incompleta.

Las incógnitas que pesan sobre el devenir del gobierno militar no alcanzan por ahora a disipar los problemas que castigan a los sectores sociales de menores recursos y a la vasta franja laboriosa que se vio obligada a soportar, en una de las primeras medidas oficiales, el congelamiento salarial.

Desde el propio Ministerio de Economía, el número dos de la cartera Guillermo Klein advirtió que los ingresos de los próximos meses serán duros y difíciles y que "se prevé que los ingresos de los trabajadores van a quedar rezagados", en un mensaje que dirigió a todo el país el jueves último.

El presidente Videla definió tres etapas básicas para el "proceso de reorganización nacional", la primera de las cuales será ejecutada por "jefes y oficiales en actividad".

Las restantes estarán a cargo de jefes y oficiales de las tres fuerzas armadas en situación de retiro y la última, se cumplirá "con la conducción del gobierno en manos de civiles", aunque aclarando que no se ha fijado un límite de tiempo para la tarea.

Entre los precedentes inmediatos atontados por los observadores para caracterizar a los militares que gobiernan en la Argentina, se destaca:

—La postergación del nombramiento de José Llerena Amadeo, como rector de la polémica Universidad de Buenos Aires, un hombre de ideas po-

líticas conservadoras, que constituye un verdadero test para el estudio de las relaciones que pretende mantener el gobierno con los estudiantes.

—La designación de embajadores políticos pertenecientes al radicalismo (segundo fuerza del país), al peronismo (primera fuerza), al socialismo, a la democracia cristiana y al conservadorismo.

FUERA DE LA LEY

—El anuncio oíscioso de que serán puestas fuera de la ley cuatro organizaciones fascistas, cuyos nombres se ignoran, como forma de combatir a la sub-

versión de todo signo ideológico.

—La profundización de las investigaciones sobre el origen de la violencia, con descubrimientos "verdadamente asombrosos", según consignaron fuentes responsables.

—Las conversaciones que el presidente Videla ha mantenido ya con un grupo de científicos primero, luego con cuatro ex embajadores, y que continuará la semana próxima cuando reciba a varios intelectuales, reuniones en las que sobresa la el matiz político de los invitados

Se insistía en señalar, desde zonas dignas de credibilidad, que las charlas de Videla con sus invitados no poseían el carácter de actos protocolares.

Con los ex cancilleres, se tocaron temas que pertenecen al secreto de Estado, como la defensa del Atlántico sur.

Además allí se conversó sobre la participación de Argentina en el bloque de los no alineados y la opinión de los invitados habría sido "no innovar" aunque sólo por "razones prácticas" para contribuir a ejercer en ese organismo una presión moderada.

EL DIA

La Lucha Contra el Fascismo Requiere de la Unidad de AL

- Mesa Redonda Sobre la Realidad Actual de América Latina
- Dar Mayor Importancia a la Enseñanza Técnica que a la Humanística, Forma de Penetración Cultural: R. Pulgrós
- Brasil es el Último Bastión de los Estados Unidos en América Latina: Francisco Juliao
- Más de la Mitad de los Latinoamericanos Viven hoy Bajo Regímenes Fascistas o Fascistoides: Pedro Vuskovic
- Estamos en el Principio del fin de un Sistema Nacional e Internacional de Explotación: Marcelo Quiroga Santa Cruz

(En página 10).

alred



RODOLFO PUIGGRÓS

por Teresa GURZA

Cuatro destacados latinoamericanos, coincidieron en señalar la creciente fascitización de América Latina, "que empieza a vivir las más negras horas de su historia"; denunciaron la acción imperialista externa e interna; la dependencia "total e integral" de nuestros países respecto de Estados Unidos, y expresaron su confianza en que aun cuando la lucha será larga y cruenta, al final la victoria será de América Latina, y para lograrla es necesaria una táctica común y una estrategia unitaria.

Rodolfo Puiggrós, ex rector de la Universidad de Buenos Aires, ideólogo y estudioso constante de la economía y la historia del Cono Sur; Francisco Juliao, dirigente y organizador de las Ligas Campesinas del noreste brasileño; Pedro Vuskovic, ministro de Economía del gobierno de Salvador Allende y Marcelo Quiroga Santa Cruz, ministro también de Economía en su país, Bolivia, y autor intelectual de la expropiación del petróleo. Los cuatro, debido a los golpes militares de sus respectivos países y a su labor en pro de la democracia y la revolución, viven hoy asilados en México. Ellos participaron en una mesa redonda en donde hablaron sobre América Latina, Dependencia o Liberación.

La Lucha Contra el Fascismo Será Larga y Cruenta, Pero AL Triunfará

Coinciden en el Planteamiento Rodolfo Puiggrós, de Argentina; Francisco Juliao, de Brasil; Pedro Vuskovic, de Chile y Marcelo Quiroga Santa Cruz, de Bolivia

Transnacionales, Pilares de la Potencia Imperial: Puiggrós

Después de oír a Juliao, tocó el turno de exposición al doctor Rodolfo Puiggrós, quien enfatizó la "dependencia integral" de América Latina hacia la potencia imperial. Esta dependencia, por ser integral, abarca todos los aspectos: económico, político, técnico, educativo etc. "El terminar con ella no es problema de tiempo sino de fuerza". Y son las transnacionales los pilares en los que se asienta. Ellas imponen la enseñanza, las directrices de Kissinger y el Pentágono, lo que debemos usar o no usar.

Pero para acabarla, hay que saber antes el porqué de ella. Se han dado sobre esto muchas hipótesis —sigue Puiggrós— la más acertada es aquella que analiza la dependencia como factor ligado a la colonización y la forma tan diferente como ésta se dio en Latinoamérica y en EU. Una, la primera, lleva a Latinoamérica a la dependencia y el subdesarrollo; la otra, lleva a Norteamérica a la independencia y el desarrollo.

¿La causa? La colonización norteamericana no fue sino la continuación de la revolución industrial inglesa. "Estados Unidos es el único país que nació capitalista y sin pasado".

"Los países latinoamericanos nacieron atrasados en la historia, pero los países atrasados de hoy, y esa es nuestra esperanza, son la vanguardia del mañana".

Hablando en concreto de la Argentina, Puiggrós señaló que su país trató de copiar modelos europeos, y para esto se trajo pedazos íntegros de Europa a través de diferentes inmigraciones. Se refirió a la Constitución Argentina, copiada y trasplantada a un "país que no existió" y que había que crear para adaptarlo a la ley que ya existía. Hubo necesidad de traer del Viejo Mundo fuerza de trabajo, cultura, técnicas y capital. Pasa el tiempo y con él surgen fuerzas internas propias ya del nuevo Estado. En 1930, año crucial para todo el continente, la historia latinoamericana se caracterizó por una cadena de golpes de Estado. En Argentina ese año se inician los funerales del imperialismo inglés.

da país, y cómo tiene aspectos comunes. Explicó la actual situación en la que repta por sobre todas las cosas la violencia. "Qué el Estado desató y que el Estado eligió como vía..." Dijo que hoy la lucha está planteada por el movimiento obrero en una forma de lucha a muerte en todos los aspectos: económico, político, social y militar.

Huelgas de Todo... Hasta de Curas y Empresarios

Otra característica del momento argentino es la economía "inspirada y dictada en Chicago sobre la base de una economía absolutamente libre; libertad en todo y para todos, excepto en los salarios que están congelados y para los trabajadores que no pueden comprar nada. "Ha habido huelgas de todo, hasta de empresarios y curas. Existe una crisis total..."

Este estado de crisis es lo que el doctor Puiggrós le da "la perspectiva optimista y la confianza en el futuro. Hay que luchar por la unidad latinoamericana, pero esta tesis no debe hacernos olvidar que en cualquier momento, como sucedió en Cuba, Indochina y los pueblos de Africa, puede surgir en América Latina actualmente el país precursor que inicie la ruptura con el imperialismo".

Con lo anterior concluyó su intervención, pero en la sesión de preguntas y respuestas consignó algunas cosas que por su importancia citamos.

La guerrilla más importante que puede hacerse es la guerrilla industrial efectuada por los obreros. Es un grandísimo error el pensar que todos los movimientos de liberación los tienen que hacer o se hacen con la ayuda exclusiva de los países socialistas más grandes: la URSS y China; eso es afirmar que los pueblos y la voluntad interna de liberación no juegan ningún papel. Y entiéndase bien que no por eso es hoy negando la importancia de esos países socialistas en la construcción del socialismo o negando la ayuda que pueden prestar en un momento dado como forma de "solidaridad" y cooperación".

Más de la Mitad de los Latinoamericanos Viven Bajo Regímenes Fascistas o Fascistoides: Pedro Vuskovic



FRANCISCO JULIAO

Junta, a costa del hambre y la miseria del pueblo, ha logrado —siguiendo los dictados de Washington—, estabilizar la balanza de pagos mediante una subordinación completa y extranjerizante de la economía, que ha sido eficiente para los fines que la dictadura persigue.

"Han comprimido el poder de compra de la mayoría; han renunciado y cancelado la posibilidad de todo proyecto económico nacional y han logrado la más completa marginalización y concentración del dinero. Chile es hoy un país en venta que cada vez alcanza mayores estratos; antes, los oprimidos eran los obreros, hoy, son también las capas medias; los pequeños empresarios..."

Esa es la situación de su patria, pero para el economista chileno es obvio "el proyecto continental de la ofensiva imperialista" que exige por tanto "una respuesta latinoamericanizada a este esquema".

Unidad en una Lucha Extremadamente Dura

No se puede triunfar —concluyó— sobre el imperialismo si al mismo tiempo no se triunfa sobre la fuente interna. Lo optimista del presente momento es la creación de gérmenes antimperialistas que formen una verdadera unidad de lucha entre los países latinoamericanos para combatir el enemigo común. Será una lucha extremadamente dura, para la que hay que estar preparados.

De alta calidad fueron también las preguntas reveladoras del profundo interés que los estudiantes del IPN, organizadores de la conferencia, hicieron a los ponentes al término de su exposición. A uno de ellos le fue contestado, por Quiroga Santa Cruz, que la principal colaboración que un estudiante revolucionario puede prestar es precisamente estudiar la realidad de su propio país y la teoría revolucionaria; esto, unido a la militancia política en un partido revolucionario, no es sin embargo suficiente. Quiroga destacó la urgente necesidad de que los estudiantes ayuden a la reformulación de todo el sistema pedagógico, porque el actual, "ha sido ideado, concebido y estructurado de acuerdo a las necesidades de la clase dominante, de una élite de la sociedad".

El político boliviano puso como ejemplo cómo en nuestros países los estudiantes de medicina escogen especializaciones "sobre enfermedades ajenas a nosotros, en lugar de especializarse en avitaminosis, desnutrición, etc." A esta respuesta Puiggrós añadió una acotación: "Poner en primer lugar la enseñanza técnica en detrimento de la humanística, es una forma de penetración cultural".

Vuskovic, por su parte, afirmó que la "inclinación permanente de las capas medias por llegar a lo que la publicidad comercial les muestra en los medios de difusión; desarrolla actitudes caracterizadas por la ausencia de la solidaridad nacional; a estas capas —agregó respondiendo a una pregunta relacionada con la anterior y en referencia concreta al intervencionismo cultural— la ideología imperialista les hace identificarse con la oligarquía y más tarde son las que más sufren desilusión con el fascismo".

Afán Expansionista de Brasil: Juliao

Pero, dejando aparte las preguntas y respuestas, volvemos a la mesa redonda que empezó con la lectura hecha por Juliao de una carta-documento-testimonio de un diálogo sostenido con un compatriota.

El Brasil actual pretende —afirmó el conferencista—, ser el líder, situación que le alimenta sus veleidades expansionistas. Carreteras, vías y estructuras de todo tipo, se construyen siempre de acuerdo a los planes de agresión de este baluarte del imperialismo en América Latina. La fuerza del país más grande de nuestro continente, hablando en términos de kilómetros, será usada para la agresión contra las otras naciones, ya que "Brasil es el último recurso que queda a Estados Unidos en América Latina".

Se habló también del petróleo, del que este país carece y de los intentos y de las intenciones de apoderarse del energético de los vecinos; del miedo de ese coloso hacia Guyana, que ha escogido una vía más democrática para su destino. Del papel de Brasil como lacayo de Estados Unidos, al grado de que sus habitantes "pueden drogarse, matarse en el carnaval, prostituirse, en fin hacer todo excepto criticar a Geisel y a Kissinger..." Se puntualizó la razón oculta de los "espaldarazos" que todos los visitantes de alguna importancia dan al "milagro brasileño y al supuesto liderato de este país": "El imperialismo es una de las formas de abrir la puerta al fascismo".

Respecto de la forma de lucha, Juliao sostuvo que la guerrilla urbana no tiene ninguna posibilidad: "Es fácilmente diezmada por las fuerzas represivas". Recalcó que la guerrilla es un instrumento con el que el mundo ha conocido desde hace mucho. "Si por la guerrilla fuera, América Latina estaría hoy totalmente liberada..." Subrayó finalmente que la guerrilla "denota impaciencia, desaliento y desesperación, y que quedará como demostración de la fatalidad y el idealismo de la juventud, pero no como la causa de la liberación de América..."

Desde entonces, tanto la Argentina como el Uruguay



PEDRO VUSKOVIC

han vivido en crisis crónicas que no han podido desembarcar en un camino nacional propio. Han experimentado todas las doctrinas económicas, desconociendo, al aplicarlas su historia y realidad.

Se Llamó Peronismo, Pero Pudo Llamarse de cualquier Forma...

La crisis continua trajo como consecuencia el nacimiento espontáneo, y sin ideología ni dirigentes, de un movimiento popular en el que se amalgamaban todas las tendencias, en el que se unían todos aquellos que querían luchar contra el imperialismo. Un movimiento en donde todos tenían cabida; en el que hubo alianzas con la burguesía nacional y con una corriente de las fuerzas armadas. "Se llamó peronismo como pudo haberse llamado de cualquier otra forma. El movimiento obrero fue el que creó al peronismo y no el peronismo al movimiento obrero —puntualizó el doctor Puiggrós— aunque haya por ahí inspectores de revoluciones que no creen en esto. El peronismo nació, pues, dentro y condicionado por el régimen. Debido a su carácter policlasista y a su falta de ideología, perdió el poder. No tenía teoría revolucionaria, y no la podía tener dada su composición. Es importante terminar con el mito de que en un proceso revolucionario lo que cuenta es el número. Gran error; lo importante es la ideología".

El ponente pasó después a exponer cómo el imperialismo norteamericano se impone de manera diferente en ca-

Toma ahora la palabra Pedro Vuskovic, quien destaca: "El panorama latinoamericano de la hora actual es sombrío. Más de la mitad de los latinoamericanos viven hoy bajo regímenes fascistas o fascistoides".

El economista chileno se pronunció por "reconocer y admitir la fuerza real del fascismo para poder identificar sus debilidades y de ese modo aplicar la lucha correcta".

Precisó que hay que definir que el imperialismo obedece a dos fuentes; una interna y otra externa. La fuente interna está compuesta por todo un patrón de carácter concentrador, con gérmenes de estancamiento, rezagos agrícolas, desequilibrio en la balanza de pagos, marginalidad acentuada, extremos de riqueza y de pobreza, desempleo y demandas sociales insatisfechas.

Buscando Nuevos Expedientes Para Ganar Tiempo

Este patrón concentrador actualmente en vigor, busca desesperadamente impulsos que lo preserven y lo amplíen. Cada vez son más estrechos los márgenes con los que opera; y a cada nuevo estrechamiento corresponde un nuevo impulso que se concreta en intentos de industrialización de los productos nacionales, formación de mercados regionales; asociación en compañías estatales y otras diversas formas económicas. "El patrón siempre está en busca de nuevos expedientes para ganar tiempo en un proceso de extranjerización creciente, porque llega un momento en que la economía interna tiene que pedir préstamos y préstamos y la deuda externa crece".

Alternan Sistema Desarrollistas con Sistemas Estabilizadores

Vuskovic afirmó que el sistema capitalista es ya incapaz de responder eficazmente a las políticas económicas. No logra armonizarse y los gobiernos, viendo lo anterior, alternan entonces los sistemas económicos desarrollistas con los estabilizadores, que agudizan la lucha de clases y las contradicciones propias del sistema, que llega a un grado tal "que surgen divisiones y contradicciones entre los empresarios: los grandes y los pequeños; entre los trabajadores: los que ganan más y los que ganan menos; y entre todos los grupos, entre sí".

La fuente externa la forman los requerimientos políticos y económicos del imperialismo que pierde terreno en sucesivas derrotas frente al campo socialista. Las crisis periódicas del sistema son cada vez más fuertes. Los triunfos de los países que se liberan acrecientan la representación de la periferia desarrollada aún en los organismos creados por el propio sistema.

Como consecuencia, Estados Unidos y su imperialismo necesitan afirmar su dominación sobre América Latina, que es la zona natural de su repliegue. El imperialismo necesita reestructurar su supremacía y recurre a la dominación político-militar con fuertes factores económicos.

El imperialismo ve cerrados varios de sus frentes; tiene que planificar el funcionamiento de su capital interno; necesita vías de apertura para sus excedentes de producción; le urge asegurar los requerimientos que a largo plazo tendrá de energéticos, recursos no renovables y alimentos; y se encuentra ante el dilema de pasar las industrias contaminantes que se encuentran en su territorio a otros países para evitar protestas internas.

La confluencia de estas dos fuentes, la interna y la externa, da fuerza a la dominación imperialista actual, "por eso, por la política económica seguida por los regímenes a favor del imperialismo, no veo en la realidad chilena la posibilidad de un desplome de la dictadura de Pinochet", expresó Vuskovic y pasó a examinar cómo la política de la

América Latina Vestida de Uniforme

Marcelo Quiroga Santa Cruz expuso la idea de que la dependencia es un "fenómeno de carácter estructural", por el que América Latina se viste de uniforme de "los pies a la cabeza". El afán imperialista encuentra hoy a los países latinoamericanos en una situación muy diferente de la de hace un cuarto de siglo. El mundo tampoco es igual y los Estados Unidos tampoco son iguales. El mapa político es también distinto. Las crisis irremediables del sistema continúan y llevan a Estados Unidos a fijarse más en América Latina.

Los cambios producidos desde hace 25 años, han hecho que las posiciones que antes eran de "izquierda", hoy sean revolucionarias; la pugna por tanto es más dura".

Entre las características comunes que los regímenes militares latinoamericanos ostentan, y que son consecuencia de la necesidad de preservar a América Latina como una área proveedora estratégica y fuente de recursos no renovables, Quiroga citó las siguientes:

Desnacionalizaciones de las empresas que manejaban los recursos básicos nacionales (el cobre en Chile; recientes inversiones privadas extranjeras en acero y petróleo, en Argentina; 40 empresas que se pelean la explotación del petróleo, en Brasil; desnacionalización del dos veces nacionalizado petróleo en Bolivia; etc.) "No ha habido un solo gobierno militar en América Latina que no se inaugure con la frase "la inversión extranjera será bienvenida. Esto abre la economía nacional al imperialismo".

Elementos Comunes

Otro elemento común es la barbarie de las fuerzas armadas en el poder. Su falta de cultura que los lleva a la quema de libros y a la nulificación de todos los centros de difusión ideológica progresista como universidades; persecución de intelectuales y todas las gamas de la brutal represión que todos conocemos.

"Por todo lo anterior y por lo que aquí hemos oído —dijo el político boliviano—, coincido en que ésta no es la mejor hora para América Latina; sino la que abre el periodo de la más negra época, que juntamente trae el principio del fin de un sistema nacional e internacional de explotación".

Junto con lo arriba expuesto, Quiroga piensa que empezó la crisis indetenible del sistema capitalista a nivel mundial. "Debemos prepararnos para todo lo peor, pero siempre con conciencia unitaria. Toda América Latina debe tener la convicción de que la lucha será dura y cruel, pero ella nos llevará a la victoria".

Más tarde, los conferencistas coincidieron en dos puntos más; ambos sumamente importantes:

"El camino más factible para la independencia es el impulsar dentro del obscuro panorama actual, a los gérmenes del futuro, o sea a las fuerzas sociales que deben desarrollarse para ser las protagonistas de los cambios. Estas fuerzas en forma organizada no van a emerger espontáneamente. Las masas por sí solas no cambiarán la situación. Las fuerzas armadas por sí solas no cambiarán la situación. La ideología por sí sola no cambiara la situación".

La Teoría Revolucionaria, las Masas y las Fuerzas Armadas

Para cambiar la dependencia por liberación, la explotación por igualdad, es necesaria la teoría revolucionaria de acuerdo a las realidades concretas de cada país, una teoría revolucionaria realista, apoyada en las masas y con el poder de las armas".

BUENOS AIRES
EL OCCIDENTAL

la universidad en america latina

CICLO DE CONFERENCIAS
Con la participación de
distinguidos universita-
rios latinoamericanos

“LA UNIVERSIDAD EN
ARGENTINA”

Por el Dr. Rodolfo Puigros

Ex-rector de la Universidad de
Buenos Aires HOY 17 de Mayo
19.30 Hrs. Fac. de Economía

DEPARTAMENTO DE RELACIONES PUBLICAS
INSTITUTO DE ESTUDIOS SOCIALES

EL DIA

Argentina, México y Brasil Fueron los Principales Prestatarios del BID

WASHINGTON, 16 de mayo (AFP).—Brasil era una vez más el principal prestatario del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) en 1975, con Argentina, México y Guatemala en segundo, tercero y cuarto lugar respectivamente, según revela el informe anual del BID publicado aquí hoy.

De un total de 1.375 millones de dólares —cifra récord de los préstamos del BID en sus 15 años de existencia— Brasil recibió 269.5 millones de dólares, Argentina 201.1 millones de dólares, México 167.3 millones de dólares, y Guatemala 120.6 millones de dólares.

El informe anual de 1975 fue presentado por el presidente del BID, Antonio Ortiz Mena, a la decimoséptima reunión de la asamblea de gobernadores inaugurada en Cancún, México el lunes, 17 de mayo.

De los principales prestatarios, los más beneficiados en comparación con el año anterior, son Argentina y Guatemala cuyos préstamos en 1974 ascendieron a sólo 89.1 y a 19.4 millones de dólares respectivamente.

México obtuvo una suma ligeramente inferior a la del año pasado, que era de 186.4 millones de dólares.

De los 23 miembros latinoamericanos del BID, todos salvo Trinidad Tobago y Venezuela recibieron préstamos en 1975. Venezuela obtuvo financiamiento del BID por última vez en 1973. Desde ese entonces el país pasó de prestatario a fuente de capital.

El informe indica un marcado progreso en los esfuerzos del BID por obtener recursos adicionales mediante:

—Aumento de las contribuciones de sus miembros por un total de 6.3 millones de dólares;

—Modificación del convenio constitutivo para permitir el ingreso al BID de doce países extraregionales cuya contribución inicial será de 745 millones de dólares;

—Establecimiento de un fondo de fideicomiso por 500 millones de dólares proporcionados por Venezuela;

—Obtención de 365 millones de dólares en los mercados de capital;

Puesta en marcha de un nuevo mecanismo de financiamiento complementario (utilizado en 1975 para la expansión de una planta siderúrgica en Argentina y la construcción de un complejo hidroeléctrico en Guatemala).

Durante el mismo año, el BID, continuando con una tendencia iniciada en años anteriores, ofreció un creciente apoyo a los países de menos desarrollo económico relativo.

En la repartición sectorial, el desarrollo agrícola de Latinoamérica recibió atención preferencial con 332 millones de dólares que representan el 24 por ciento del total de los préstamos.

Proyectos de energía eléctrica representaron el 22 por ciento (304 millones de dólares), transporte y comunicaciones otro 22 por ciento, industria y minería el 14 por ciento (185 millones de dólares), obras de saneamiento el 8 por ciento (108 millones de dólares), la educación el 5 por ciento (71 millones de dólares), el desarrollo urbano el 3 por ciento, y el financiamiento de exportaciones, proyectos de preinversión y desarrollo turístico el restante 2 por ciento.

EL DIA

Actuará el Guitarrista Argentino López Ramos



EL MAESTRO Manuel López Ramos

El Estudio de Arte Guitarrístico AC, presentará el próximo martes 18 de mayo al guitarrista argentino Manuel López Ramos. El concierto se llevará a cabo en el Polyforum Cultural Siqueiros situado en Insurgentes Sur y Filadelfia, a las 21 horas. En esta ocasión el maestro López Ramos interpretará, entre otras, la obra *20 variaciones y fuga sobre Las Folias de España*, de Manuel M. Ponce, que está considerada como una de las composiciones más importantes para guitarra que creara el compositor mexicano.

Manuel López Ramos nació en Buenos Aires en el año 1929 y estudió con el maestro Miguel Michelone. En 1948 recibió el premio de la Asociación de Música de Cámara Argentina y desde entonces ha estado viajando constantemente por toda América y Europa.

Ha actuado como solista en importantes orquestas. También es un brillante maestro y ha dado clases oficiales desde 1968 en la Universidad de Arizona, la UNAM, la Universidad de Santa Clara, California, el San José State College, el Spring Hill College de Alabama, la Universidad de Eastern Michigan y en la ciudad de San Francisco, California.

Operativo Guerrillero en un Estadio de la Plata, Argentina

Lanzaron Globos Inflados con gas, de los que Colgaba la Bandera de los Montoneros

(AP y AFP)

BUENOS AIRES, 17 de mayo.—Unos 80 espectadores detenidos y un herido de bala fue el saldo de incidentes provocados por guerrilleros infiltrados entre el público durante un partido de fútbol jugado ayer en La Plata, a 50 kilómetros al sur de Buenos Aires.

Cuando promediaba el partido en el que empataron sin goles Estudiantes de la Plata y Huracán. En un sector de la tribuna ocupado por adictos a este último club fue desplegada una bandera de gran tamaño de la organización guerrillera Montoneros, vinculada con la izquierda peronista y proscripta el año pasado.

Policías de civil y uniformados intentaron retirarla, pero fueron agredidos por un grupo de espectadores. La bandera, sin embargo fue sacada del lugar y 2 personas fueron detenidas. Entretanto un presunto grupo de Montoneros que estaba fuera del estadio lanzó al aire globos inflados con gas, con los colores nacionales argentinos, atados a los extremos de otra gran bandera de la organización guerrillera.

Los globos se enredaron en árboles vecinos y en ese momento intervino la policía, que intentó detener a un grupo de personas que trataba de hacer remontar el estandarte.

Los policías hicieron disparos al aire para ahuyentar a los revoltosos y una bala hirió de gravedad a un espectador dentro del estadio.

El ejército y la policía dispusieron clausurar el estadio al finalizar el partido y millares de espectadores sólo pudieron retirarse previo paso por un control de seguridad, donde se les exigía do-

cumentos y se verificaba si portaban armas. Dos horas tardó el público en salir del estadio de Estudiantes de la Plata, y más de 80 personas quedaron detenidas, en su mayoría por carecer de documentos de identidad o ser consideradas sospechosas.

Esta mañana seguían en dependencia de seguridad de la policía de La Plata.

PROSIGUEN INVESTIGACIONES

Mientras, millones de pesos pertenecientes a la viuda de Perón, fueron encontrados en el Banco de Santander, en esta capital, anuncia hoy el vespertino **La Razón**.

El dinero —señala el diario local— estaba a nombre de la ex presidente argentina, en una caja de seguridad de la entidad bancaria española.

Pese a la reserva de la fiscalía nacional de investigacio-

nes administrativas —agrega— el conocimiento de la caja surgió de declaraciones hechas en días pasados por María Estela Perón al titular de la fiscalía, que la interrogó en su reclusión de El Mesidor, residencia oficial en la provincia de Neuquén.

Al parecer, la indagada señaló que esos fondos provenían de "regalos" de sindicalistas o sindicatos, a la vez que formuló cargos contra ex funcionarios de alto nivel del anterior gobierno, expresa **La Razón**.

La investigación de la fiscalía estaría concluida para fines del corriente mes y determinará si hay lugar a enjuiciamiento de la ex presidente y otros funcionarios del régimen peronista depuesto en marzo último por la junta militar.

A fines de la semana última, fuentes del Ministerio de Bienestar Social señalaron el descubrimiento de 3 cuentas bancarias en una caja fuerte de la secretaria privada de ese departamento de Estado.

Los fondos de dichas cuentas —se indicó— estaban destinados a sostener la campaña proselitista que postulaba a María Estela Perón como candidata a la presidencia, para un nuevo periodo. Estarían seriamente comprometidos funcionarios de alto nivel del anterior gobierno.

La documentación fue remitida a los organismos co-

respondientes para su investigación.

LA FORD, AUTORIZADA A CERRAR 5 SEMANAS

Por otra parte, el gobierno militar argentino autorizó el cese de actividades por 5 semanas, dispuesto hoy por la empresa Ford en una de sus plantas automotrices, se anunció este mediodía.

La decisión oficial tomó en cuenta "la grave emergencia económica que atraviesa la nación" y como una manera de resguardar el "interés general de la comunidad" y mantener los niveles de ocupación.

La empresa fue autorizada a conceder la licencia anual a su personal, constituido por 4 mil operarios y un número no conocido de empleados administrativos, por 3 semanas a partir de hoy, en lugar de otorgarlas como habitualmente se hacía en la época de verano.

De tal manera, de las 5 semanas que la planta permanecerá clausurada por decisión de la empresa Ford que alegó acumulación de stocks, 3 corresponderán a vacaciones anuales y las 2 restantes serán sin goce de sueldos.

La planta paralizada está ubicada en la localidad de General Pacheco, distante unos 30 kilómetros al norte de aquí.

EXCELSIOR

Isabelita Había Hecho Fuertes Depósitos en el Banco de Santander, de Buenos Aires: el Diario "La Razón"

BUENOS AIRES, 17 de mayo. (AFP y Latin)—Una gran cantidad de dinero (no determinada aún, pese a que se sabe que son varios millones de pesos) fue encontrada en la caja de seguridad del Banco de Santander, de Buenos Aires, puesta en custodia allí por la derrocada ex Presidente argentina, María Estela Martínez.

La información fue proporcionada en su edición de hoy por el periódico local "La Razón", quien agrega que en re-

cientes interrogatorios judiciales, Isabelita se vio obligada a reconocer la existencia de dichos depósitos, aunque —a manera de justificación— explicó que sólo se trataba de "regalos" de sindicalistas o algunos sindicatos.

A fines de semana, los fiscales que realizan una auditoría al Ministerio de Bienestar Social, descubrieron también la existencia de tres cuentas, cuyos fondos secretos estaban destinados a sostener la campaña política de

proselitismo en pro de la reelección de Isabelita para un nuevo período.

En otro orden de cosas, hoy se confirmaron versiones anteriores que señalaron que el vicecomodoro Roberto Etchegoyen está secuestrado desde el 29 de abril, por el Ejército Revolucionario del Pueblo.

Un miembro de la Fuerza Aérea confirmó hoy que el ERP ha pedido como rescate por Etchegoyen, la liberación de Edgardo Enriquez, dirigente del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (M.I.R.), de Chile, capturado por fuerzas de seguridad argentinas en diciembre del año pasado.

No obstante, familiares de Etchegoyen, quien poco después del golpe fue designado rector de una universidad, se han negado a dar informes.

EL SOL DE MEXICO

Encuentran una Fortuna a Nombre de Isabel Perón

BUENOS AIRES, 17 de mayo (AFP).— Millones de pesos pertenecientes a la viuda de Perón fueron encontrados en el Banco de Santander, en esta capital, anunció hoy el vespertino "La Razón".

El dinero —señala el diario local— estaba a nombre de la expresidenta argentina, en una caja de seguridad de la entidad bancaria española.

Pese a la reserva de la Fiscalía Nacional de Investigaciones Administrativas —agrega— el conocimiento de la caja surgió de declaraciones hechas en días pasados por María Estela Perón, al titular de la Fiscalía, que la interrogó en su reclusión de "El Messidor", residencia oficial en la provincia de Neuquen.

Al parecer, la indagada señaló que esos fondos provenían

de "regalos" de sindicalistas o sindicatos, a la vez que formuló cargos contra exfuncionarios de alto nivel del anterior gobierno, expresa "La Razón".

La investigación de la Fiscalía estaría concluida para fines de mes, y determinará si hay lugar a enjuiciamiento de la expresidenta y otros exfuncionarios del régimen peronista de puesto en marzo último, por la Junta Militar.

Por otra parte, la organización guerrillera ERP (Ejército Revolucionario del Pueblo), informó hoy que mantiene en una "cárcel del pueblo" a un vicecomodoro (teniente coronel) de la Fuerza Aérea Argentina, a quien ofrece en canje por la liberación de Edgardo Enriquez, alto jefe del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR), de Chile.

El secuestro del vicecomodoro Roberto Etchegoyen, jefe de operaciones de logística del Estado Mayor Conjunto e inter-

ventor en la Universidad Tecnológica de Buenos Aires, fue cometido el 29 de abril por un comando del ERP.

El suceso se conoció casi inmediatamente por los medios informativos de Buenos Aires, así como la propuesta de canjearlo por Enriquez o por Juan Eliseo Ledesma, dirigente del ERP detenido en diciembre de 1975.

La agencia UPI señaló que el presidente Jorge Rafael Videla recibió hoy al cardenal Raúl Primatesta, flamante titular de la Conferencia Episcopal Argentina (CEA), que el último fin de semana dio un moderado apoyo al actual régimen militar, a través de un documento pastoral.

La audiencia tuvo lugar en el transcurso de una serie de reuniones mantenidas por Videla con sectores representativos del país.

Son ya 9 las Víctimas de la Matanza del Río de la Plata

MONTEVIDEO, 17 de mayo (UPI).— Con el hallazgo de un cadáver decapitado y desnudo, aumentaron hoy a 9 los cuerpos de víctimas encontrados flotando en aguas del océano Atlántico y del Río de La Plata, constituyendo la matanza uno de los mayores misterios en la historia criminal de este país.

El nuevo cadáver, del sexo masculino, fue encontrado esta tarde cerca de las costas del puerto de Colonia, 170 kilómetros al noroeste de Montevideo y a 30 kilómetros de Buenos Aires, según informaron medios de la prefectura marítima de esa ciudad.

7 HOMBRES 2 MUJERES

Del total de cuerpos mutilados y vejados hallados en los últimos 26 días, 7 son del sexo masculino y 2 del femenino.

Fuentes allegadas a los investigadores dijeron que las pesquisas se encaminaban a ubicar los asesinatos en Argentina, y que no se descartaba que las víctimas fueran presuntos izquierdistas muertos por organizaciones terroristas de ultraderecha, que operarían en Buenos Aires y en otras ciudades argentinas.

En los casos de los 8 encontrados anteriormente, las autoridades informaron que no se trataba de ciudadanos uruguayos, enviado sus huellas dactilares a la INTERPOL (Policía Internacional) de París, en procura de su identificación.

Los 3 primeros cuerpos fueron encontrados en las costas del departamento de Rocha, a 250 kilómetros al este de Montevideo, el 21 de abril último y luego, en días sucesivos, fueron apareciendo los restantes.

Apoyo Norteamericano Para Restaurar la Economía Argentina

CANCUN, 17 de mayo (AP).— Estados Unidos ya accedió en principio a renegociar parte de la deuda exterior argentina y también prestar todo el apoyo que sea factible para que ese país pueda restaurar su economía, dijeron hoy fuentes diplomáticas responsables.

El acuerdo se logró en una "franca y cordial" conversación de 90 minutos que mantuvo el ministro argentino de Economía José Martínez de Hoz con el Secretario norteamericano del Tesoro William Simon.

Ambos se encuentran en este balneario en las orillas del Caribe para la reunión anual del Banco Interamericano de De-

sarrollo.

Martínez de Hoz tenía previsto viajar a Washington a fines de junio, pero Simon le pidió que adelantase su viaje para la primera semana del mes, a fin de conversar más extensamente. El secretario norteamericano tiene un atareado programa de actividades después del 15 de junio.

Se dijo que la conversación se limitó mayormente a una exposición de Martínez de Hoz sobre los pasos que ya se han dado y se piensan dar para restaurar la economía argentina, azotada por una inflación de alrededor de 750 por ciento anual y una deuda exterior de casi 10 mil millones de dólares (125 mil millones de pesos).

Según se informó Simon escuchó la exposición con mucho interés y prometió el apoyo de Estados Unidos para cualquier gestión sobre la base de una política fiscal responsable, y de la filosofía de ayudar a los países que demuestren que se están ayudando a sí mismos.

La Argentina ya logró refinanciar en 180 días, con una docena de bancos privados de Europa, Estados Unidos y Japón los vencimientos de la deuda exterior más gravosos en este año. Se calcula que solamente en intereses, el país tendría que haber pagado este año 500 millones de dólares, de los cuales la mitad vencía en abril.

Además como parte del paquete global de la futura renegociación de la deuda, los bancos habrían ofrecido una nueva línea de créditos de 300 millones de dólares a cuenta de lo que se acuerde.

Martínez de Hoz expuso ante Simon las medidas ya tomadas y por tomarse en materia económica.

— Una reforma impositiva ya en marcha para evitar la fuga de tributos, con especial énfasis en el no-bloqueo de capitales, y el ordenamiento de las inversiones públicas, con la paralización de aquellas no-productivas iniciadas solamente por razones netamente políticas.

— La racionalización de la administración pública.

— Medidas que se tomarán para reactivar el sector industrial con fuertes estímulos a la exportación de productos no-tradicionales, y la del sector agropecuario. Por primera vez en 40 años, la Argentina dará a sus productores otra vez el precio de los cereales básicos como se cotizan en el mercado internacional, con lo que se eliminarán pesados impuestos a estas exportaciones que se venían cobrando.

Con esto, se espera que en especial la siembra del trigo llegue a 8 millones de hectáreas este año, y que con buen tiempo rinda una cosecha de unos 10 millones de toneladas con un saldo exportable entre 6.5 millones a 7 millones de toneladas.

Autorizó Argentina el Cese de Actividades por 5 Semanas en una de las Plantas Ford

BUENOS AIRES, 17 de mayo. (AFP).—El gobierno militar argentino autorizó el cese de actividades por cinco semanas dispuesto hoy por la empresa Ford en una de sus

plantas automotrices, se dijo este mediodía.

La decisión oficial tomó en cuenta "la grave emergencia económica que atraviesa la nación" y como una manera de resguardar el "interés general de la comunidad" y mantener los niveles de ocupación.

La empresa fue autorizada a conceder la licencia anual a su personal, constituido por cuatro mil operarios y un número no conocido de empleados administrativos, que alcanzará a tres semanas a par-

tir de hoy, en lugar de otorgarlas como habitualmente se hacía en la época de verano.

De tal manera, de las cinco semanas que la planta permanecerá clausurada por decisión de la empresa Ford que a lego acumulación de existencias, tres correspondrán a vacaciones anuales y las dos restantes serán sin goce de sueldos.

La planta paralizada está ubicada en la localidad de General Pacheco, distante unos 30 kilómetros al norte de aquí.

EL SOL DE MEXICO
En Argentina ya
Nadie Quiere los
Devaluados Dólares

BUENOS AIRES, 17 de mayo (UPI).— Los argentinos, después de haberse acostumbrado a especular comprando dólares para atesorarlos y resguardarse de una inflación anual del 7-13.4 por ciento, parecen ahora interesados en desprenderse rápidamente de la divisa norteamericana debido a la caída de su precio.

En las últimas semanas el Banco de la Nación ha comprado dólares y elevado la cotización para sostener el mercado pero sin éxito. El dólar continuó cayendo en el mercado libre y el otro mercado negro muy activo ya no existe.

La cotización del dólar había alcanzado sus niveles más altos en las semanas previas al golpe militar del 24 de marzo, que derrocó al gobierno de la presidenta María Estela Martínez de Perón, con marcas de hasta 350 pesos por unidad, o sea una elevación del 700 por ciento en un año.

Producido el golpe militar, las nuevas autoridades económicas adoptaron diversas medidas de liberalización parcial de las operaciones financieras y de comercio exterior, que provocaron una caída del dólar. Ahora se cotiza a 232 pesos en las casas de cambio, y el Banco de la Nación operaba a 246 para sostenerlo, en un ambiente francamente vendedor.

La intervención del banco oficial tiene por objeto mantener un valor más cercano a la realidad económica del momento. Los exportadores afrontando alzas muy intensas en los costos de operación internos (el aumento del costo de vida fue de 34.6 por ciento en abril pasado) y los pesos que reciben por sus dólares no son suficientes para competir en el mercado internacional.

Hasta hace un par de meses atesorar dólares era la manera más simple de protegerse contra la inflación, porque aumentaban su valor hasta por encima del ritmo de elevación del costo de vida.

EL DÍA
Semana a Semana en
nuestra América

"DEPRESION" DEMOGRAFICA. — Mientras varios países latinoamericanos se preocupan por su caudaloso crecimiento poblacional, otros experimentan precisamente el problema inverso: un progresivo debilitamiento demográfico. Tal es el caso, de sobra conocido, del Uruguay, que no sólo tiene una bajísima tasa de crecimiento vegetativo, sino que además ha sufrido un pavoroso drenaje humano a lo largo de los últimos 8 años, como consecuencia de la crisis económica y del proceso de dictatorialización del país. Traducido a cifras, esto quiere decir que el Uruguay, que en 1963 tenía —en números redondos— 2 millones 600 mil habitantes, cuenta ahora con poco más de 2 millones 700 mil. El aumento es ridículo. Mientras tanto, cerca de medio millón de uruguayos jóvenes y generalmente con buena calificación profesional, abandonaron el país.

El otro caso de crisis demográfica por tasa excesivamente baja, es el de Argentina, cuya población está próxima a los 25 millones de habitantes y crece a un ritmo desesperantemente lento, trabando las posibilidades de desarrollo nacional. Para estimular el aumento poblacional, pues, el gobierno de Buenos Aires acaba de decretar que los argentinos que "produzcan" (o eventualmente adopten) un niño, serán premiados con una importante suma de dinero: 5 millones de pesos. Esa cantidad equivale, en el "mercado paralelo" a no más de 200 dólares, pero dentro del país representa un aliciente nada despreciable. Difícil prever, en todo caso, si tendría efecto sensible en el sentido buscado: la situación general de Argentina no impulsa a sus habitantes a procrear.

Es Impresionante el Aumento de Población en la América Latina

WASHINGTON, 17 de mayo. (AP).—En los próximos 25 años la población de la América Latina subirá 280 millones de personas para formar una masa humana casi tres veces superior a lo que son hoy los Estados Unidos.

La Oficina de Referencia Demográfica estima que para el año 2000 la población de la región se situará en los 600 millones, lo cual contrasta con los 262 millones que alcanzarán los Estados Unidos que al presente tienen 215 millones. La población actual de la América Latina es de 326 millones.

El cambio demográfico no sólo se sentirá en la relación norte-sur sino que entrañará cambios dentro de la América Latina pues Colombia pasará a ser uno de los tres países más densamente poblados de la región con 44 millones, y Venezuela se incorporará a los cin-

co grandes con 23 millones.

El Brasil se irá a los 207 millones lo cual implica que en los próximos 25 años agregará a la suya una población casi igual a la que tienen hoy sumadas Alemania, Bélgica, Austria, Suiza y Holanda.

En el bloque andino se producirá un cambio significativo pues Colombia se tornará tan grande como todo el mundo de las Antillas, el Ecuador pasará a ser tan grande como el Perú actual, y Venezuela tan grande como la presente Argentina. En su conjunto los seis países pasarán de 74.8 a 138.5 millones, lo cual indica que incorporarán una población similar a la de Francia actual con lo cual tendrán que atender una masa humana superior a la del Brasil de hoy.

En las Antillas se verá el ascenso de la Dominicana cuya población se acercará

a la de Cuba, y será tres veces lo que es el Puerto Rico de nuestros días. En si Cuba y la Dominicana tendrán más de la mitad de la población de todas las demás entidades políticas de las Antillas sumadas.

El menor crecimiento relativo corresponde a los tres países del Cono Sur que es del 1.1 por ciento anual para Paraguay, 1.4 para Argentina y 1.7 para Chile. Los Estados Unidos tiene el 0.8 por ciento anual. El récord mundial es para Inglaterra con 0.1 por ciento.

En sentido contrario México tiene el más alto de la región con 3.5, seguido por Colombia con 3.2, Perú con 2.9, Venezuela con 2.9 y Brasil con 2.8.

Cuba es el único país cálido del continente con un índice de crecimiento correspondiente al de los templados pues registra una expansión demográfica del 1.8 por ciento, un poco superior a la soviética del 0.9 por ciento, o a la de la Europa Oriental que es del 0.7 por ciento.

La de Europa Occidental, a la que la América Latina pasará en el proceso, es del 0.6 por ciento. La población de todo el Viejo Mundo pasará de los 376 millones actuales a los 540 millones. Es decir que si bien supera ahora a la América Latina en 110 millones, para el año 2000 tendrá 66 millones menos que los países que forman Latinoamérica

La población mundial, empujada por un promedio global del 1.8 por ciento, pasará de los 4.019 a los 6.214 millones con lo cual se registrará una expansión de 2.195 millones o sea casi todo lo que tiene el Asia Contemporánea: 2.287 millones de los cuales 836 millones corresponden a China, 620 millones a India, 134 millones a Indonesia y 112 millones al Japón. Se estima que la China pasará a los 1.126 millones, la India a los 1.051, Indonesia a los 230 millones, y el Japón a los 132 millones.

Ello quiere decir que México se incorporará a los siete países más grandes del mundo pues la población de aquéllos cuatro, el Brasil, Estados Unidos y la Unión Soviética que llegará a los 314 millones.

El único país del Occidente con una expansión demográfica negativa es Portugal, el 0.4 por ciento, por lo que en los próximos 25 años su población subirá en sólo un 1.1 por ciento para situarse al fin del presente siglo en los 9.6 millones.

La de España, empujada por un 1.1 por ciento, pasará de los 36.0 a los 45.1 millones; la de Italia, con el 0.8 por ciento, de 56.3 a 61.7 millones; la de Francia, con el mismo 0.8 por ciento, de 53.1 a 61.9 por ciento; y la de Alemania con el 0.2 por ciento, de 62.1 a 66.5 millones.

En 25 Años la Población de Latinoamérica Aumentará 280 Millones, Según la Oficina de Demografía de EU

- ★ El Menor Crecimiento Relativo Corresponde a Uruguay, Argentina y Chile
- ★ Por el Contrario, México Quedará Entre los Siete Países más Grandes
- ★ La Población Mundial Será de 6,214 Millones; Crece 1.8 por Ciento

WASHINGTON, 17 de mayo. (AP)—En los próximos 25 años la población de América Latina aumentará 280 millones, lo que integrará un grupo humano casi tres veces superior a lo que son hoy los Estados Unidos.

La Oficina de Referencia Demográfica estima que para el año 2000 la población de la región se situará en los 606 millones, lo cual contrasta con los 262 millones que alcanzarán los Estados Unidos que al presente tienen 215 millones. La población actual de Latinoamérica es de 326 millones.

El cambio demográfico no

sólo se sentirá en la relación norte-sur, sino que entrañará cambios dentro de América Latina, pues Colombia pasará a ser uno de los tres países más densamente poblados de la región, con 44 millones, y Venezuela se incorporará a los cinco grandes con 23 millones.

El menor crecimiento relativo corresponde a los tres países del cono sur, que es del 1.1 por ciento anual para Uruguay; 1.4 para Argentina, y 1.7 para Chile. Estados Unidos tiene el 0.8 por ciento anual. El récord mundial es para Inglaterra con 0.1 por ciento.

Por el contrario, México tiene el más alto de la región con 3.5, seguido por Colombia con 3.2, Perú con 2.9, Venezuela con 2.9 y Brasil con 2.8.

Esto quiere decir que México se incorpora a los siete países más grandes del mundo. Brasil se irá a los 207 millones, lo cual implica que en los próximos 25 años agregará a la suya una población casi igual a la que tienen hoy sumadas Alemania, Bélgica, Austria, Suiza y Holanda.

En el bloque andino se producirá un cambio significativo.

SIGUE EN LA PAGINA TRECE

vo, pues Colombia se tornará tan populosa como todas las Antillas juntas, Ecuador como el Perú actual; Perú, dos veces el Chile de nuestros días, Bolivia como la Venezuela actual, y Venezuela como la Argentina de hoy.

Cuba es el único país cálido del continente con un índice de crecimiento correspondiente al de los templados, pues registra una expansión demográfica del 1.8 por ciento, un poco superior a la soviética del 0.9 por ciento, o a la de la Europa Oriental que es del 0.7 por ciento.

La población mundial, que crece a un promedio global del 1.8 por ciento, pasará de los 4,019 a los 6,214 millones, con lo cual se registrará una expansión de 2,195 millones o sea casi todo lo que tiene Asia contemporánea: 2,287 millones, de los cuales 836 millones corresponden a China, 620 millones a India, 131 millones a Indonesia y 112 millones a Japón. Se estima que China pasará a los 1,126 millones, India a los 1,051 millones, Indonesia a los 230 millones y Japón a los 132 millones.

EL OCCIDENTAL, GUADALAJARA



EL DR. RODOLFO PUIGROS, ex-Rector de la Universidad de Buenos Aires, visitó al Rector de la Universidad de Guadalajara, Arq. Jorge Enrique Zambrano Villa para dialogar acerca de la problemática social en la América Latina. Foto Joaquín Ayala.

EX-RECTOR ARGENTINO

El ex-Rector de la Universidad de Buenos Aires, Argentina, Dr. Rodolfo Puigros, estuvo ayer de visita con el Rector de la Universidad de Guadalajara, Arq. Jorge Enrique Zambrano Villa, haciéndose un intercambio de ideas en torno a los problemas educativos de la América Latina.

El Dr. Puigros, sustentará una conferencia sobre sociología y educación, en la Facultad de Economía de la Universidad de Guadalajara, como punto de partida de un ciclo de conferencias sobre la Universidad en América Latina, organizado por el Instituto de Estudios Sociales de la Casa de Estudios.

EXCELSIOR

"Crisis en la Industria Editorial por las Dictaduras en Chile y Argentina": García Terrés

Por ABELARDO MARTÍN,
reportero de EXCELSIOR

El establecimiento de regímenes totalitarios en Chile, Argentina y otros países latinoamericanos que aplican la censura, frenó la realización de programas extensos de edición de libros y creó en las editoriales "una zozobra constante".

Jaime García Terrés, subdirector general del Fondo de Cultura Económica afirmó que la producción de textos en el mundo atraviesa por una crisis, en donde las limitaciones son fundamentalmente, económicas y técnicas.

En una entrevista con EXCELSIOR, el funcionario del FCE manifestó que esta edi-

torial había celebrado contratos con Argentina, Colombia y Chile dentro de un programa de reimpresiones que "fue al traste". Agregó:

"Existe un ambiente de incertidumbre, una situación confusa que indiscutiblemente ha frenado la difusión de textos que hacen aportaciones a la cultura universal".

La crisis ha llegado a tal punto que muchas editoriales, algunas francesas y otras norteamericanas, han tenido que hacer "recortes de personal", porque los costos de producción de textos se elevaron considerablemente en los últimos meses.

Esto ha llevado a las editoriales a ser más rigurosas con

los textos que publican, a ser verdaderamente "restringida la oportunidad de los escritores para publicar sus textos".

En México mencionó las limitaciones son: falta de personal capacitado para incrementar la producción de textos, limitación de maquinaria adecuada y falta de recursos económicos suficientes para publicar todo lo que se recibe.

Al respecto afirmó que el número de libros que salen a la circulación "es muy inferior" al que recibe el Fondo de Cultura Económica, a donde llegan hasta cien originales por semana. "Ante tal demanda, definitivamente no tenemos capacidad para publicar todo", aseguró, y añadió:

"Es una situación crítica porque, por un lado, los precios de las materias primas (papel, por ejemplo, se han elevado constantemente y no podemos hacer compras masivas porque no tenemos buenos almacenes, y por otro, el número de lectores, de gente que adquiere libros es reducido".

En este sentido subrayó que "la crisis" ha repercutido en los lectores, quienes tienen que adquirir los textos a precios más elevados. No obstante, las ventas no han disminuido porque continúan y ené se abren nuevas librerías y esto "ha ayudado a sortear la crisis a las editoriales".

"En los últimos años todos los libros han subido de precio, ninguno ha bajado, a consecuencia del alza de los costos de producción".

Explicó que las editoriales tienen perfectamente planeada la publicación de libros. No se improvisa. Evidentemente, no se puede ser "muy caballeroso" con los escritores y publicar, de un día a otro, el original que acaban de concluir. "Existen compromisos y la capacidad de producción es limitada", afirmó.

Finalmente, aseguró que "son muchos los originales que deben ser rechazados porque hay otros mejores y se van publicados conforme a los programas de cada editorial".